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О пребывании Л. И. 
Ф е д е р а т и в н о й  Р е с п

По приглашению Президента Социалистической Федеративной Респуб
лики Югославии, Генерального секретаря Союза коммунистов Югославии 
товарища Иосипа Проз Тито Генеральный секретарь Центрального Коми
тета Коммунистической партии Советского Союза товарищ Л. И. Брежнев 
находился с визитом в Югославии с 22  по 25  сентября 1 9 6 6  года. Вместе 
с товарищем Л. И. Брежневым прибыл секретарь ЦК КПСС товарищ Ю. В. 
Андропов.

Между товарищами Л. И. Брежневым и И. Броз Тито состоялись друже
ственные беседы, в которых приняли участие с советской стороны —  се
кретарь ЦК КПСС тов. Ю. В. Андропов и член ЦК КПСС, посол СССР в 
СФРЮ тов. А. М. Пузанов, с югославской стороны —  члены Исполкома, 
секретари ЦК СКЮ тов. Э. Кардель и тов. М. Тодорович, члены ЦК СКЮ—1 
государственный секретарь по иностранным делам СФРЮ тов. М. Никезич, 
председатель комиссии по международным связям ЦК СКЮ тов. Б. Шиле- 
гович, генеральный секретарь президента республики тов. Б. Црнобрня и 
посол СФРЮ в СССР тов. Д. Видич.

В ходе бесед были обсуждены вопросы советско-югославских отноше-

в Социалистической 
у б л и к е  Ю г о с л а в и и
ний, было выражено удовлетворение развитием этих отношений и обоюд
ное стремление к их дальнейшему расширению и укреплению в интересах 
народов обеих стран, дела мира и социализма.

Между товарищами Л. И. Брежневым и И. Броз Тито состоялся также 
обмен мнениями по ряду актуальных международных вопросов, представ
ляющих взаимный интерес.

Участники бесед самым решительным образом осудили агрессию США во 
Вьетнаме и заявили, что они будут и в дальнейшем оказывать необходи
мую помощь вьетнамскому народу в его справедливой героической борьбе.

Обе стороны единодушно заявили, что они будут и впредь активно от
стаивать дело мира, бороться за дальнейшее укрепление сил социализма во 
всем мире, оказывать всестороннюю помощь и поддержку народам, борю
щимся против империализма и колониализма, за свою свободу и независи
мость.

Беседы проходили в откровенной, товарищеской обстановке.

ТРУДОВАЯ ВАХТА ПЯТИЛЕТКИ

М А С Т Е Р А

ОГНЕННОГО ШВА
Сноп разноцветных искр вы

рвался из-под электрода и рас
сыпался вокруг. Хасан Нуреевич 
Гадеев поднял щиток, предохра
няющий лицо от искр, внима
тельно посмотрел на шов. Он лег 
на металл ровно и прочно. Элек
тросварщик снова начал варить. 
Сноп искр —  и опять появляет
ся шов. От одного стыка труб к 
другому переходит мастер ог
ненного шва. Сноровкой, уме
нием его залюбуешься. Без лиш
них движений, расчетливо варит 
он, безошибочно определяет, где 
надо по металлу «пройтись» два 
раза.

Первый шов Хасан Нуреевич 
сварил 19  лет назад. С годами 
пришли опыт и мастерство. Поч
ти все эти годы Гадеев находил
ся на важнейших стройках стра
ны. Когда началась прокладка 
газопровода Бухара— Урал, Ха
сан Нуреевич в числе первых 
идет на ударную стройку и на
ходится здесь до окончания. Де
сятки километров труб сварил 
своими руками мастер огненного 
шва. С Урала Гадеев переезжает 
в Мегион, работает электросвар
щиком на прокладке труб к неф
тепромыслу, а сейчас он трудит
ся на строительстве нефтепрово
да в Соснине.

Оценкой его работы служат 
многочисленные благодарности 
и грамоты, которыми награжден 
Хасан Нуреевич. Сменная выра
ботка у него достигает 1 2 5 — 1 3 0  
процентов.

Рядом с Гадеевым трудится 
другой мастер огненного шва Ва
силий Михеев. По опытности и 
сноровке он мало чем уступает 
Гадееву. Такой же спокойный, 
расчетливый, хорошо знающий 

технологию сварочного дела. Га
деев и Михеев —  инициаторы 
социалистического соревнования 
электросварщиков в честь юби
лея Октября. Обязательство их 
—  досрочно завершить сварку 
труб для нефтепромысла с от
личным качеством. На счету 
бригады электросварщиков уже 
6 километров сваренных труб 
для второй очереди промысла.

Т. КУРИЛОВИЧ.
Соснино, строительство
нефтепромысла.

2 6 0  тысяч кубических метров 
круглого леса должны выкатить 
из воды и отправить народному 
хозяйству работники пятого уча
стка цеха круглого леса Том
ского лесоперевалочного и де
ревообрабатывающего комбината. 
Треть этого количества приходит
ся на бригаду В. А. Ефремова.

...Без устали гремит и гремит 
бревнотаска. Безостановочно дви
жется лента .транспортера с доб
ротным сибирским лесом. Взлета
ют в воздух и вонзаются остры
ми клювами в золотистые бока 
бревен багры. Перекатываются на 
крепких загорелых руках муску
лы. Бревно за бревном, бревно за 
-бревном подхватывает на свою 
стальную спину и уносит к по
грузочным кранам бревнотаска. 
Она не дает времени на перекур 
тем, кто стоит на мостках, на 
выходе леса из запани, в которую 
плывут и плывут медноспинные 
стволы с разгружающихся выше 
по течению реки барж. Они слов
но торопятся туда, где их ждут,— - 
в Ташкент, в Кузбасс, в Казах
стан, в Прикаспийские степи.

Бревнотаске не дает остано
виться один из лучших мотори
стов цеха Иван Яковлевич Ер
шов, который отлично освоил свою 
профессию и вот уже четыре го
да, по его выражению, командует 
«стальной таскалкой».

Летний ли зной, осенняя ли 
непогодь —  бригада В. А. Ефре
мова всегда на своем рабочем ме
сте. Такая уж у нее работа. Ра-

Т а к  д е р Ж а т Ь !
l i p s s i i p

Работа спорится, и радостно 
на душе у бригадира Валенти
на Ефремова.

бота, которой, может быть, не 
каждый позавидует, но с которой 
и не каждый справится. Она не 
терпит слабых телом, а еще бо
лее —  духом.

—  Хлюпики у нас не задержи
ваются, —  говорит бригадир. —1 
В деле сразу видно, что ты за че
ловек, на что способен. Такие, 
как Йван Ершов, Кузьма Мейк- 
шин —  тот уже шестнадцать лет

l l l i i i

Одно за другим, подгоняемые баграми мостовщиков, спешат взо
браться на «хобот» водной секции бревнотаски тяжелые, словно из 
красной меди отлитые, сосновые бревна.

на комбинате, —  прикипели к 
нашей работе. Они —  золотой 
фонд бригады. На них равняют
ся те, у кого еще нет многолет
него опыта и навыков.

На 1 2 0 — 1 30  процентов еже
месячно выполняет план выкат
ки леса этот крепкий, спаянный 
коллектив, в котором все чувст
вуют ответственность за общее 
дело, в котором живут по прин
ципу: один за всех и все за од

ного.
Вступив в социалистическое 

соревнование в честь 49 -й  годов
щины Октября, ефремовцы обяза
лись навигационный план выкат
ки в объеме 8 1 ,7  тысячи кубомет
ров выполнить досрочно —  к 10 
октября. Темпы работы бригады 
говорят о том, что слово свое она 
сдержит.

М. СКРОБОТОВ.
Фото А. Стройлова.

С К О Р О С Т Н Ы Е
А В Т О М А Т Ы

Небывалой производительно

стью обладает портативный то

карный автомат —  «1.240-0», соз

данный на М осковском  станко

строительном заводе имени С ер

го О рдж оникидзе. Каждые две 

секунды он выдает по четыре 

детали, заменяя пять универсаль

ных токарных станков.

Станки просты в настройке, 

удобны и экономичны в эксплуа

тации. Они найдут ш ирокое при

менение в заготовительных цехах 

на машиностроительных заводах.

Первая партия станков подго

товлена к  отправке на Алтай, в 

Челябинск, Кутаиси и другие го

рода страны,

(ТАСС).

Москва

Р А С Т Е Т  Ч И С Л О  Б О Г А Т Ы Р Е Й
В истории Ягоднинского лесо

пункта Белоярского леспромхоза 
еще не добивались таких резуль
татов, как нынче. Мы знали, что 
в районе есть малые комплекс
ные бригады, заготавливающие 
в месяц до двух тысяч кубомет
ров леса. Но только восхища
лись ими, а у самих не получа
лось. И вот наши бригады одо
лели казавшийся прежде недося
гаемым рубеж. Малая комплек

сная бригада П. Костырина в 
прошлом месяце заготовила 

2 .1 0 9  кубометров древесины. За 
первую половину сентября ее 
выработка составила около 1 50  
процентов. Соревнование лесору
бов разрастается. Набрав хоро
шие темпы, мы стараемся закре
пить их.

В сентябре идут впереди ком
плексные бригады В. Киричен

ко, Г. Галочкина, В. Гейта, 
П. Костырина. Не отстают от 
этих бригад и погрузочные 
звенья Б. Островского, Л. Чащи
на, А. Курочкина. Их выработ
ка также увеличивается с каж
дым днем.

А. РУСИНОВ, 
начальник Ягоднинского ле
сопункта Белоярского лес
промхоза.

В А Ж Н А Я  В Е Х А
С О В Е Т С К О -Ч Е Х О С Л О В А Ц К О Г О
С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В А
23  сентября в Москве подписано соглашецие между правительст

вом СССР и правительством ЧССР о сотрудничестве в развитии до
бычи нефти в Советском Союзе с целью увеличения ее поставок в 
Чехословакию после 1 9 7 0  года. В рамках этого соглашения ЧССР 
поставит в' 1 9 6 6  —  1 9 7 4  гг. машины, оборудование, трубы и другие 
товары, необходимые для развития в Советском Союзе нефтяной про
мышленности. Оплата этих товаров будет осуществляться поставка
ми в Чехословакию нефти сверх количеств, предусмотренных долго
срочным торговым соглашением между СССР и ЧССР на 1 9 7 0  год.

Заключение нового экономического соглашения между Советским 
Союзом и Чехословакией отвечает интересам обеих стран. Обеспечи
вая потребности Чехословакии в нефти на длительный период, оно 
решает некоторые важные проблемы народного хозяйства ЧССР и 
создает одну из существенных предпосылок для составления реаль
ных перспективных планов развития ее экономики. Народное хозяй
ство Советского Союза, в свою очередь, получает дополнительные 
материальные ресурсы для освоения новых нефтяных месторождений 
и ускоренного развития некоторых других отраслей промышленно
сти. Тем самым создается надежная основа для дальнейшего расши
рения взаимного товарооборота, повышения эффективности хозяйст
венных связей СССР и ЧССР и планомерной ориентации чехословац
кой машиностроительной промышленности на длительный период.

Подписанное соглашение представляет важный шаг в деле Нрак- 
тической реализации программы дальнейшего сближения экономики 
Советского Союза и Чехословакии на основе углубления междуна
родного социалистического разделения труда и совершенствования 
координации народнохозяйственных планов. Разработка такой про
граммы была поручена правительствами СССР и ЧССР плановым ор
ганам свои! стран. Эта программа предусматривает решение совме
стными усилиями Обеих стран крупных народнохозяйственных задач 
на взаимоприемлемых условиях.

Переговоры по заключению указанного соглашения протекали 
в духе полного взаимопонимания и товарищеского сотрудничества. 
По поручению правительств своих стран соглашение подписали за
меститель Председателя Совета Министров СССР, председатель Гос
плана СССР Н. К. Байбаков и заместитель председателя правитель
ства ЧССР, председатель Госплана ЧССР 0 . Черник.

(ТАСС).

В П р е з и д и у м е  В е р х о в н о г о  С о в е та  СССР
За боевые отличия в боях с немецко-фашистскими захватчиками 

в период Великой Отечественной войны 1 9 4 1 — 1 9 4 5  гг. Президиум 
Верховного Совета СССР Указами от 2 4  сентября 1 9 6 6  года награ
дил орденами и медалями СССР большую группу активных участни
ков Великой Отечественной войны, получивших ранения в боях и не 
отмеченных ранее боевыми наградами.

Орденом Отечественной войны I степени награждено 5 3 3  чело
века, орденом Отечественной войны II степени —  3 .9 1 6 , орденом 
Красной Звезды —  6 .4 1 9 , орденом Славы III степени —  4 .7 3 7 ,  
медалью «За отвагу» —  9 .6 9 8  и медалью «За боевые заслуги» —1 
7 .8 3 1  человек.

НА П О Л Я Х  О Б Л А С Т И
На утро 25 сентября в хо

зяйствах области на корню ос
тавалось 22 .340 гектаров хле
бов. Есть полная возможность 
завершить уборку в 3 — 4 , дня. 
Закончили жатву хозяйства 
Асиновского, Зырянского, Пер
вомайского и Тегульдетского 
районов. У кожевниковцев на 
25 сентября было на корню 
1.800 гектаров, в Ш егарском 
районе —  1.600. в Томском —  
свыше трех тысяч гектаров.

Значительная часть хлебов 
еще не скошена в северной 
группе районов. В совхозах 
Колпашевского района не убра
на почти половина хлебов. Бо
лее 20 процентов зерновых 
предстоит убрать молчановцам. 
Почти 15 процентов посевов 
зерновых на корню в Чаинском 
районе. 14,2 —  в Кривошеин- 
ском.

В области не убран карто
фель с 27,6 процента планта
ций. С этой работой отстают 
шегарцы, кожевниковцы, пер- 
вомайцы и колпашевцы.

Повсеместно идут скирдова
ние и обмолот льна.

Под урожай будущего года 
почти во всех хозяйствах засы
паны семена зерновых и зерно
бобовых культур, Важно уси

ленными темпами вести подра
ботку семян.

Из осенних полевых работ 
самая основная сейчас —  па
хота зяби. Колхозы и совхозы 
имеют полную возможность с 
осени заложить надежную ос
нову будущего урожая. Меха
низаторы Первомайского рай
она поставили перед собой 
цель: встретить 9 октября —  
День работника сельского хо
зяйства— полным завершением 
всех полевых работ, в первых 
числах октября закончить па
хоту зяби. В этом районе план 
подъема зяби выполнен на 
71,4 процента. В колхозе «Р ас
свет» вспахано 86 ,2  процента 
земли, отведенной под яровые 
будущего года.

В хозяйствах, где закончена 
уборка, на тракторы пересели 
комбайнеры и пахота почвы 
ведется круглосуточно.

Однако подготовку почвы к 
севу будущего года в ряде рай
онов ведут медленно. В Том
ском районе вспахано 43 ,7  про
цента полей, отведенных под 
яровой клин, в Кожевников- 
ском —  53 ,3  процента, Ш е
гарском —  55,2, в Зырянском 
—  65,5, в Бакчарском —  53,2, 
в Кривошеинском —  42,1,
Молчановском —  33,8, Тегуль- 
детском —  23,2, Колпашевском 

27,6 процента.

ЗАБОТИТЬСЯ О БУДУЩЕМ УРОЖАЕ
Р А В Н Е Н И Е -Н А  П Е Р Е Д О В Ы Х

Не только благоприятная погода 
способствовала получению высокого 
урожая в хозяйствах Асиновского 
района. Это также и результат по
вышения культуры земледелия.

В колхозе «Россия» яровые сеют 
по зяби. Поднять ее здесь старают
ся в ранние сроки. Землю хорошо 
обрабатывают. Нынче в «России» 

получено в среднем по 1 9  центне
ров зерна с гектара.

Еще до начала жатвы в этом хо
зяйстве выделили группу опытных 
трактористов для проведения пахо
ты, закрепили за ними надежные 
тракторы. Как только в работу 
включились комбайнеры, начались 
скирдовка соломы и подъем зяби. 
В течение всей жатвы трактористы 
не отвлекались ни на какие другие 
работы.

Много было заботы в горячие 
дни уборки урожая у бригадира 
М. С. Машанова, но он ежедневно 
находил время побывать у трактори
стов, интересовался, в чем они нуж
даются,-оказывал им помощь.

Каждому механизатору было до
ведено конкретное задание по 
вспашке зяби, за выполнение кото
рого ему выдавалось 40  процентов 
надбавки к основному заработку.

23  сентября Н. Тарасов и Н. Ми
хайлов первыми выполнили свои 
сезонные задания. Вдвоем они 
вспахали 6 0 0  гектаров земли.

Ненамного отстали от них 
С. Григорьев и В. Захаров. Всем чет
верым механизаторам присвоено 
звание «Лучший тракторист райо
на».

К 2 4  сентября план вспашки зя
би труженики артели выполнили на 
90  процентов.

Неплохо организована эта рабо
та в колхозе «Коммунист», Здесь

также не сегодня-завтра план бу
дет выполнен.

Вот уже несколько лет подряд 
хлеборобы Воронопашенской брига
ды колхоза «Заря» яровые хлеба 
сеют только по доброкачественной 
зяби и получают устойчивые уро
жаи. И в этом году бригадир С. И. 
Кузнецов вспашку зяби ежедневно 
держал под своим контролем. Меха
низаторы Ф. Косенков, В. Чернов 
напахали по 220  гектаров земли. 
2 5  сентября бригада выполнила за
дание.

В целом же по району зябь го
товится медленно. Лучшие агротех
нические сроки фактически упуще
ны.

Плохо ведут эту работу две со
седние артели —  имени Ленина и 
имени Кирова. Эти хозяйства, не
смотря на свое отставание, за пос
ледние трое суток почти не дали 
прироста. С начала уборочной стра
ды подъем зяби здесь считался, не
понятно почему, делом третьестепен
ным. Тракторы, выделенные на 
вспашку зяби, использовались в од
ну смену, а трактористы были пре
доставлены самим себе. И сейчас, 
когда уборочные работы в основном 
завершены, что-то не видно осо
бых перемен на вспашке зяби. 
Если и дальше вспашку зяби в этих 
хозяйствах будут вести черепашьими 
темпами, колхозникам не хватит и ок
тября, чтобы полностью напахать 
зяби. л

К 23  сентября в асиновских 
колхозах было вспахано менее 15  
тысяч гектаров земли —  60  про
центов к плану.

Уборка зерновых в районе в ос
новном завершена. Темпы вспашки 
зяби надо резко увеличить.

К . ИВАНОВ.

Р а с ч е т ы  и  п р о с ч е т ы
В хозяйствах Чаинского района 

нынче выращен неплохой урожай 
зерновых культур. В колхозах «Рос
сия» и имени Ленина с каждого 
гектара намолотили по 1 4 — 18  цен
тнеров зерна. Труженики этих хо
зяйств первыми в районе 2 2  сен
тября завершили жатву хлебов. 
Сейчас все тракторы здесь исполь
зуются на уборке соломы и пахоте.

В первой и второй комплексных 
бригадах сельхозартели имени Ле
нина солома с полей убиралась 
вслед за комбайнами, и это обеспе
чило успех на взмете зяби. Тракто
ристы С. Перевозчиков и В. Кали
нин осеннюю пахоту ведут без ог
рехов, ежедневно перевыполняя 

сменные задания на 4 0 — 60  про
центов.

Хорошо готовят почву под буду
щий урожай в сельхозартели «Рос
сия». В этом хозяйстве скоро завер
шат выполнение плана по взмету 
зяби.

Хозяйскую заботу о будущем 
урожае проявляют в колхозе «Си
бирь». Трактористы работают здесь 
групповым методом. Механизаторы 
третьей бригады П. Крылов, И. Деп- 
ресов и П. Юрков днем скирдуют 
солому, а затем после 4 — 5-часового 
отдыха переключаются на взмет 
зяби. Они работают до 2 — 3 часов 
ночи. Крылов и Депресов —  опыт
ные механизаторы, а П. Юрков 
впервые нынче сел на трактор. Ес
ли бы он пахал в одиночестве, то 
вряд ли выполнил бы норму даже 
в дневное время. А теперь он тянет
ся за бывалыми механизаторами. 
Случись поломка —  товарищи тут 
как тут. Они помогают быстро 
устранить неисправность. В третьей 
бригаде напахали 4 8 0  гектаров зяби 
из 5 6 0  по плану. При норме 4 ,8  
гектара трактористы вспахивают по 
8 — 9 гектаров, В колхозе уже вспа

хано свыше 1 .5 0 0  гектаров земли 
из 1 .8 0 0  по плану.

Успех дела в этом хозяйстве, как 
и в сельхозартелях «Россия» и име
ни Ленина, решают моральные и ма
териальные стимулы. За выполнение 
норм механизаторам начисляют до
полнительную оплату. Передовым 
пахарям вручаются переходящие 
красные вымпелы.

Однако, несмотря на успехи от
дельных хозяйств, положение^ со 
вспашкой зяби в Чаинском районе 
вызывает серьезную тревогу. К 23  
сентября здесь поднято только 8 .7 5 0  
гектаров зяби. А иметь надо не ме
нее 1 8 .1 0 0  гектаров.

Особенно неорганизованно ведется 
эта работа в совхозах «Чаинский» 
и «Коломинский».

На Леботерской ферме совхоза 
«Коломинский» столько же гусенич
ных тракторов, сколько и на Ва
сильевской. Но васильевцы план 
осенней пахоты выполнили на 60  
процентов, а леботерцы —  только 
на 2 0 .

Еще хуже готовят землю под бу
дущий урожай механизаторы фер
мы в Сборном этого же хозяйства. В 
день проверки из пяти имеющихся 
там гусеничных тракторов только 

один использовался на пахоте. Один 
Д Т-54, как сказал бригадир П. Р. 
Денежкин, вот уже третий день сто
ит изтза поломки балансира. Один 
трактор разукомплектован, а трак
ториста, закрепленного за ним, пос
лали перелопачивать зерно. Всего 
час времени потребовался для то
го, чтобы пустить трактор в работу. 
Нашелся и человек на сушилку.

Беспечность руководителей Сборн- 
ской фермы привела к тому, что 
здесь под яровой клин будущего се
ва имеется лишь 15 процентов го
товой земли. К тому же из 150  
гектаров зяби 30  гектаров пришлось 
забраковать: тракторист Н. Н. Коб

зев вспахал поле мелко, допустил 
много огрехов.

—  Думаете ли вы выполнять 
план зяблевой вспашки? —  поин
тересовался я у управляющего фер
мой А. П. Васильева.

—  Думаем, —  ответил он. —  
Вот управимся с уборкой и поса
дим всех комбайнеров на тракторы, 
тогда и зябь будет.

Между прочим на полях этой 
фермы на корню еще много хлеба. 
Когда он будет убран, управляющий 
сказать затрудняется.

В совхозе «Чаинский» план 
вспашки зяби выполнен только на 
31 процент. Как и в совхозе «Ко
ломинский», солома здесь заскирдо
вана с половины площади ско
шенных хлебов. Поживные остат
ки убираются медленно.' Это и 
привело к тому, что свободный от 
уборочных работ тракторный парк ис
пользуется лишь на половину своей 
мощности.

На Тоинской ферме этого хозяй
ства— сотни гектаров свободной под 
пахоту земли. Есть техника, но нет 
зяби. Тракторы здесь, как прави
ло, работают в одну смену. Ночью 
они простаивают. Часть машин вы
ведена из строя. Восстанавливают
ся они медленно. Из плана 1 .4 6 8  
гектаров на этой ферме вспахан 
только 1 61  гектар земли. «

Спрашивается, когда же в этих 
совхозах думают готовить зябь, ес
ли уже на исходе сентябрь? А' ведь 
руководители ферм в свое время за
являли, что они обеспечат пахоту 
вслед за комбайновой уборкой. Эти 
расчеты так и остались на бумаге.

Осеннее солнце обманчиво. Каж
дый хлебороб это хорошо понимает и 
стремится быстрее управиться-с по
левыми работами. Не могут понять 
этого лишь некоторые руководите
ли хозяйств Чаинского района.

А. КУНГУРОВ, 
наш нештатный, корреспондент.

А
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Не одну тысячу кубометров сверхпла
новой древесины заготовил за 11 лет брига
дир комплексной бригады Уткинского лес
промхоза Борис Ильич Монголии. Прави
тельство высоко оценило труд лесозагото
вителя, наградив его орденом Трудового 
Красного Знамени.

НА СНИМКЕ: Б. И. Монголии.
. Фото В. Ефименко.

....................КРАСНОЕ ЗНАМЯ — ....................... .. ' —...................  — 27 сентября 1966 года —

ИНЖЕНЕР. ЕГО МЕСТО И ВРЕМЯ
I f  НЖЕНЕР. Как увеличить коэффициент его 

1  полезного действия? Этот разговор начался 
в райкоме КПСС, потом был продолжен в парт
комах и партбюро предприятий, научно-исследо
вательских институтов, конструкторских бюро. 
Решили вынести его на технические конферен
ции. Они уже прошли на заводах манометровом, 
математических машин, «Сибэлектромотор», в 
объединении предприятий строительных матери
алов и на ряде других предприятий.

Анализируя все то, о чем говорили инженеры 
и техники, приходишь к выводу: идет очень 
важный и своевременный разговор. Важный по
тому, что и предприятия и организации гото
вятся к работе в новых условиях, и сейчас, как 
никогда раньше, необходимо определить роль и 
возможности каждого инженера. Ведь именно от 
его активности, инициативы, отдачи во многом 
зависит успех перестройки.

Это хорошо понимает большинство инженер
но-технических работников. Они вносят много 
предложений по улучшению организации своего 
труда.

М Ы  проводим на работе лучшую часть своей 
‘ жизни, —  говорил В. И. Ленин, —  и нуж

но научиться так работать, чтобы она была лег
ка и чтобы она была постоянной жизненной 
школой».

Можно привести немало примеров, когда чет
ко организованный труд специалистов приносит 
глубокое удовлетворение, дает зримую отдачу. 
Однако на конференциях внимание участников 
обращено в основном на недостатки. Смысл 
разговора многих мастеров, технологов, кон
структоров и других специалистов сводится к 
тому, что рабочий день не проходит впустую, 
что он заполнен полезными делами. Но когда 
подводишь его итоги —  остаешься неудовлетво
ренным собой, как инженером, потому что не 
сделал все, что мог бы. Значит, есть резерв. В 
чем он заключается?

Заместитель начальника цеха ГРЭС-Н т. Бу
гаев четыре-пять дней в месяц тратит на выда
чу зарплаты. По образованию он инженер, но за
нимается делами счетного работника. Выдачей 
зарплаты на ГРЭС-Н занимается и инженер по 
ремонту т. Марунов. В управлении «Томскэнер
го» нередко 4 0 — 50 процентов рабочего времени 
инженерно-технических работников, занятых в 
цехах, уходит на выписку и оформление отчетов, 
накладных, нарядов. Много времени тратят инже
неры на не свойственную им работу на заводах 
«Сибэлектромотор», манометровом, математиче
ских машин и других.

Вот, например, результаты самофотографиро- 
вания рабочего дня заместителя начальника це
ха одного из заводов объединения предприятий 
строительных материалов (взято из анкеты):

8 .0 0 — 8 .1 5  —  подведение итогов работы цеха 
за сутки, заполнение доски показателей. 8 .1 5 —
9 .0 0  —  обход по цеху, выявление неполадок и 
нужд для нормальной работы цеха. 9 .0 0 — 9 .5 0
—  обеспечение цеха необходимыми материала
ми, включая выписку их. 9 .5 0 — 1 0 .4 5  —  до
ставка материалов в цех, включая транспорти
ровку. 1 0 .4 5 — -1 1 .5 9  —  обход по рабочим уча
сткам. 1 2 .5 0 — 1 3 .0 0  —  обеденный перерыв.
1 3 .0 0  —  1 3 .2 5  —  сбор заявок от механика и 
мастеров на получение материала. 1 3 .2 5 — 1 4 .1 5
—  оформление заявок. 1 4 .1 5 — 1 5 .1 0  —  про
верка поставки инертных материалов и их каче
ства. 1 5 .1 0 — 1 6 .0 0  —  подготовка всего необ
ходимого для работы второй и третьей смен.

43  процента из опрошенных анкетным путем 
инженеров и техников манометрового завода за
явили, что они много времени тратят на реше
ние снабженческих вопросов, выполнение под
собных работ и на заполнение различных доку
ментов.

Много квалифицированного инженерного ра
бочего времени теряется потому, что на пред
приятиях нет четко разработанных прав и обя
занностей должностных лиц, положений о це
хах и отделах. Нечетко разграниченные обязан
ности ведут к длинным и излишним телефонным 
разговорам, перепискам, хождениям по отделам 
и цехам.

Инженеры и техники, как правило, не плани
руют свой рабочий день, а потому распыляются 
в работе, теряют время на второстепенные воп
росы, упускают главные.

Много внимания на конференциях уделялось 
мастеру. Это не случайно. Мастер —  первый на
ставник и воспитатель рабочего. И от того, как 
организован труд этой категории инженерно-тех
нических работников, во многом зависят вы
полнение производственных планов и качество 
продукции. Но мастер занимается в рабочее вре
мя в основном поисками нужного материала и 
обеспечением им рабочих. Мастеров часто под
меняют начальники цехов, не поощряют их 
за хорошее качество выпускаемой продукции 
и т. д. Разве это нормально, что мастеру не до
водятся ни месячные, ни квартальные планы? 
Мастер в ряде случаев не несет ответственности 
за перерасход металла, материалов, электроэнер
гии. Чтобы повысить роль мастера, необходимо 
расширить его права и обязанности.

Инженерно-технический работник — • это 
командир производства. И, как всякий коман
дир, он должен показывать пример во всем, в 
том числе и в соблюдении трудовой дисциплины. 
Однако оттого, что некоторые инженеры и тех
ники нередко сами нарушают трудовую дисцип
лину, теряется мно'бо ценного времени. В объе
динении предприятий строительных материалов 
ежедневно опаздывает на работу каждый пятый

инженерно-технический работник, 2 0 — 23  про
цента инженерно-технических работников отде
лов завода «Сибэлектромотор» в течение всего 
рабочего времени находятся на перекурах, хо
дят из отдела в отдел, занимаются не свойствен
ной им работой. Если ко всему этому добавить 
еще частые, порой не нужные и длинные сове
щания н заседания, то станет ясным, сколь мало 
времени остается у специалистов на выполне
ние их прямых обязанностей.

Л  ЕДАЛЕКО то время, когда предприятия пе
рейдут на новые методы хозяйствования. 

Заводы режущих инструментов, манометровый, 
ликеро-водочный готовятся приступить к работе 
е новых условиях с 1  января следующего года. 
В новых условиях работы предприятий немало
важное значение имеют оплата труда инженерно- 
технических работников, моральное стимулиро
вание его.

Нередко на одном заводе, в одном цехе рабо
тают мастера: один —  без специального образо
вания, другой —  инженер или техник. Обязан
ности у них одинаковые, права одинаковые, 
оплата труда одинаковая. Ни морального, ни ма
териального стимулирования при этом для ма
стера со специальным образованием нет.

Заместитель начальника цеха одного из пред
приятий на вопрос анкеты «Как на вашем пред
приятии организовано материальное стимулиро
вание труда инженерно-технических работни
ков?» пишет: «Материальное стимулирование 
еще не является ведущим-фактором в повсед
невном повышении работоспособности ИТР, так 
как мастер, являясь руководителем участка, по
лучает зарплату ниже квалифицированного рабо
чего на этом же участке...»

Аналогичных примеров можно привести много. 
Надо, чтобы руководители предприятий, проф
союзные организации учли эти замечания при 
разработке мероприятий по переходу на новые 
условия работы, сделали все возможное для 
наиболее полного морального и материального 
стимулирования труда инженерно-технических 
работников.

В свое время в «Правде» поднимался вопрос 
об учреждении звания «инженер-новатор», «зас
луженный инженер-новатор». Предложение это 
хорошее, и его наши специалисты поддерживают. 

ОВЕТСКИИ инженер —  это борец с техни
ческой отсталостью, с консерватизмом, это 

новатор, внедряющий в производство все но
вое, прогрессивное и вносящий иногда значи
тельное, иногда небольшое, но новое для науки 
и техники.

Участие в рационализации и изобретательстве 
инженерно-технических работников —  важное 
условие дальнейшего технического развития 
предприятий.

За годы прошедшей семилетки рационализа
торы и изобретатели района внедрили 17  тысяч 
рационализаторских предложений. Это позволило 
сэкономить 8 миллионов рублей, повысить про
изводительность труда и качество выпускаемой 
продукции.

Однако в этой работе имеются большие резер
вы. Поэтому на конференциях много внимания 
уделяется тем «заковыкам», которые тормозят 
развитие рационализаторской работы среди ин
женеров и техников.

В управлении «Томскэнерго» многие говорили 
о том, что отдельные специалисты сторонятся 
рационализаторской и изобретательской работы. 
На Томской ГРЭС-П из 1 2 4  инженеров и 
техников только 56 вступили в члены ВОИР. 
Подобные примеры приводились на заводах ма
нометровом, «Сибэлектромотор», в объединении 
предприятий строительных материалов.

Серьезные претензии высказываются в адрес 
главных специалистов и руководителей профсо
юзных организаций по фактам волокиты при 
рассмотрении и внедрении рационализаторских 
предложений. На конференциях отмечается, что 
к рационализаторской работе слабо привлекают
ся молодые специалисты, что на предприятиях, 
в НИИ, СКВ плохо организована информация ра
ционализаторов о новейших достижениях науки 
и техники.

Инженерно-технических работников волнует 
то, что наши высшие учебные заведения недо
статочно учат будущих специалистов умению 
управлять производством, что механизация тру
да ИТР стоит на низком уровне, что быту и 
отдыху специалистов в ряде предприятий и уч
реждений не уделяется внимания.

Райком партии рассматривает организацию 
труда инженерно-технических работников как од
ну из важнейших проблем сегодняшнего дня. Мы 
намерены нынче лучше организовать их учебу. 
В начале октября при райкоме открывается рай
онная экономическая школа начальников цехов. 
Думаем в скором времени пригласить в райком 
партии мастеров для разговора о их роли на про
изводстве. Мы настоятельно рекомендуем партий
ным организациям постоянно интересоваться ра
ботой ИТР, обсуждать организацию их труда на 
партийных собраниях, заседаниях партбюро.

Во всей этой работе стараемся полнее использо
вать возможности областного Дома научно-техни
ческой пропаганды.

М. НИКОЛАЕВ, 
секретарь Кировского райкома КПСС.
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_  и -Я с уважением отношусь к пред
седателям колхозов. Знаю, как вели
ка их ноша, высока ответственность. 
Пусть эта статья о председателе, 
преступившем грань дозволенного, 
будет правильно понята. Его поступ
ки отнюдь не типичны для руководи
телей колхозов. Но, к сожалению, 
это типичный случай отсутствия 
контроля со стороны тех, кто обязан 
контролировать, и недостатка прин
ципиальности у тех, кто должен 
быть принципиальным. Именно это 
дает порой возможность злоупотреб
лять властью и доверием. У  иных 
это проявляется в обращении с 
людьми, у других —  с ценностями, 
которыми предоставлено право рас
поряжаться. Впрочем, давайте по 
порядку.

Когда несколько лет тому назад 
Константин Степанович Черновский 
возглавил колхоз имени Ленина, хо
зяйство это было не из лучших. Те
перь оно «вышло в люди».

Основная сила, движущая в пос
ледние годы вперед колхозное про
изводство, —  громадная помощь го
сударства, ассигнующего на разви
тие сельского хозяйства миллиарды 
рублей. То, чего достиг колхоз, —  
конечно, заслуга всего коллектива. 
Вместе с тем многое зависит от ор
ганизаторских способностей руково
дителя хозяйства, от его умения во
влечь людей в борьбу за увеличение 
производства, за подъем экономики. 
Нельзя этих качеств отнимать у Чер- 
новского. Но вместе с ними выяви
лись у  него и другие —  стремление 
добиться выгоды и для. хозяйства, и 
особенно для себя, нечестными путя
ми.

У  некоторых понятие «хороший 
хозяин» ассоциируется с умением 
приобрести для хозяйства что-либо 
такое, чего другие не в состоянии. 
Это, мол, коммерсант, он из-под зем
ли достанет. Черновский доставал. 
И, вероятно, именно при этом впервые 
была им нарушена граница между 
дозволенным и недозволенным. Вот, 
например, акты, по которым Чернов
ский списывал со своего подотчета 
колхозные деньги. Например, такой: 
«Акт. Мной, председателем колхоза 
имени Ленина... куплена за налич
ные деньги дизсмазка ( 1  тонна) и уп
лачено наличными 1 4 0  рублей». Или 
такой: «Мной, предколхоза имени 
Ленина, куплен за наличный расчет 
кабель четырехжильный 3 0 0  метров. 
Уплачено 2 2 8  рублей». У  кого куп
лено, кто получил деньги, а зачастую 
даже, кто получил приобретенное, —  
неизвестно.

Впрочем, бумажки с единствен
ной росписью, удостоверяющей сом
нительную покупку у заведомых мо
шенников, именующихся в бухгал
терских проводках «неизвестными 
лицами», едва ли можно считать до
кументами. Скорее всего они могут 
служить основанием для привлече
ния к ответственности их составите
лей. А таких немало: -это агроном

колхоза Гладких, шофер Перевозчи
ков, колхозники Дурновцев, Шаба
нов, Пирлаев... Наиболее крупные 
сделки производили сам Черновский 
и бывший автомеханик колхоза Чич- 
ков, через руки которых лишь за 
прошлый год прошло свыше семи ты
сяч колхозных рублей. На мелочи не 
разменивались. Покупали коробки 
передач, скаты резины, бочки горю
чего...

Действительно, некоторые мате
риалы, нужные колхозам, пока дефи
цитны. Однако значит ли, что мож
но воровать, если не своими, то чу
жими руками? Нет, совсем не обще
ственные интересы защищает тот, 
кто крадет у соседа, подставляя ему 
ножку!

Материальные издержки оборачи
ваются моральными. Коль дозволено 
покупать ворованное, дозволено и 
брать то, что плохо лежит. Парадок
сально, но факт: в колхозе имени Ле
нина купили за 50  рублей колесо к 
автомашине у своего же колхозника, 
начисто отвергнув понятия о честно
сти, принципиальности и непримири
мости к злу. Ясно, что выгода от 
приобретенного колеса куда меньше 
морального урона, который наносит
ся подобного рода приобретениями.

Кое-кто в районе смотрит на такие 
покупки, как на изворотливость пред
седателя. Я расцениваю эти вещи 
иначе. Впрочем, речь идет не толь
ко о «левых» покупках.

В сентябре прошлого года на при
емный пункт в счет выполнения го
сударственного плана-заказа на мя
со поступило от колхоза 13 голов 
крупного рогатого скота весом в 
4 .4 4 9  килограммов. Скот этот отнюдь 
не был колхозным, а принадлежал 
колхозникам. Однако на лбах у быч
ков и телок не написано, чьи они. 
Оформив их колхозными, Черновский 
убил двух зайцев: повысилось вы
полнение доведенного хозяйству пла
на по продаже мяса, и, во-вторых, 
поскольку приемные цены на кол
хозный скот выше, чем на скот, 
принадлежащий частникам, удалось 
взять из государственного кармана 
лишних 8 4 7  рублей. 73 рубля из 
них перепало и Черновскому, про
давшему своего бычка.

Эти и другие неблаговидные фак
ты в деятельности председателя кол
хоза имени Ленина вскрыты в янва
ре нынешнего года ревизорами Ча- 
инского управления сельского хозяй
ства.

Что же предприняли те, кто по 
долгу службы и совести не должен 
был остаться безучастным?

Прежде всего о правлении колхоза.
О результатах ревизии рассказал на 
заседании правления председатель 
ревизионной комиссии колхоза. По
купка краденого, по его словам, яви
лась «нарушением кассовой дисцип
лины». Не более. Затем вторично 
взявший слово председатель ревизи
онной комиссии предложил... преми
ровать Черновского. Сошлись на ста

тридцати двух рублях. Подчеркиваю, 
речь шла не о дополнительной оплате 
(как таковой в колхозе не существу
ет), а именно о премировании.

На отчетно-выборном собрании 
колхоза работу правления и ревизи
онной комиссии признали удовлет
ворительной и на этом поставили точ
ку.

Ревизия в колхозе проводилась по 
инициативе районного управления 
сельского хозяйства. Естественно, 
можно было ожидать, что, выявив на
рушения, там предпримут все для 
того, чтобы предотвратить подобное 
в дальнейшем. Что же сделали в уп
равлении? Заменили главного бух
галтера колхоза и положили акт ре
визии под сукно.

В ту пору мне пришлось быть в 
Чаинском районе, и я спросил сек
ретаря райкома партии Николая 
Максимовича Лысанова: намерены
ли в райкоме наказать Черновского?

—  Нет, —  ответил Лысанов. —  
Черновский уже наказан ранее. На 
него наложено строгое партийное 
взыскание.

Я напомнил Лысанову, что наказа
ние, понесенное Черновским, никако
го отношения к акту ревизии не име
ло, тем более что и ревизия-то про
водилась спустя два месяца после 
того, как Черновского обсуждали на 
бюро. Наказан он был тогда за пьян
ство и зажим критики.

—  Все равно, мы в райкоме боль
ше ничего предпринимать не наме
рены, —  ответил мне тогда секре
тарь. —  Заменить Черновского не
кем, а он пользуется у себя дома ав
торитетом.

Авторитет —  понятие емкое. По
вторяю, я не хочу умалять заслуг 
Черновского в колхозе, они, безус
ловно, есть. Но по-разному завоевы
вается этот авторитет.

Итак, после разговора с Н. М. Лы- 
сановым оба мы остались при своих 
мнениях. После моего отъезда акт 
ревизии все же обсудили на заседа
нии парткома колхоза, Черновскому 
объявили выговор. Формулировка: за 
грубое нарушение кассовой и финан
совой дисциплины.

Может быть, обо всем этом я бы 
и не писал, если б недавно не дове
лось вновь побывать в Чаинском 
районе, где случайно ознакомился с 
результатами ревизии, проводившей
ся уже в августе. Так вот, спустя 
всего пять дней после того, как зах
лопнулась дверь за ревизорами, про
верявшими колхоз первый раз, Чер
новский незаконно получил из кас
сы 6 8 4  рубля. В газетной статье про
сто нет места, чтобы описать детали 
этой «операции» с продажей колхоз
ного овса, в которой, кстати, заме
шан агроном колхоза Гладких, уже 
упоминавшийся в связи с «левыми» 
покупками.

Установила ревизия и другое. Ока
залось, что в нынешнем году райфо 
взыскало с колхоза 8 4 7  рублей, по
лученных обманным путем за уже

упоминавшихся 13 частных бычков 
и телок, «вступивших в колхоз» пе
ред тем, как их продали. Но вместо 
того, чтобы в свою очередь взыскать 
деньги с тех, кто их переполучил, в 
сельхозартели их возместили из кол
хозной кассы. За 12 владельцев ско
та, в том числе и за Черновского, 
рассчитался колхоз.

Далее. Межколхозная строитель
ная организация построила на цен
тральной усадьбе председателю особ
няк, за который колхоз уплатил 
6 .0 0 0  рублей. Черновский купил его 
за 3 0 0  рублей. Я не забыл дописать 
нуль —  именно за триста —  двад
цатую .часть его фактической стои
мости. И только когда в дело вме
шался прокурор, председатель, отка
зался от особняка, заявив, что он ему 
не нужен.

Но, пожалуй, хватит. Фактов для 
серьезных выводов, мне кажется, и 
так достаточно. Теперь в райкоме го
ворят: пора принимать меры. Види
мо, последуют крутые выводы. Но их 
можно было бы предотвратить, если б 
вовремя одернуть зарвавшегося руко
водителя.

Мне и сейчас в райкоме говорили, 
что Черновский —  хороший руково
дитель, и если, мол, положить на од
ну чашу весов его заслуги, а на дру
гую —  проступки...

Не знаю, какая чаша будет тя
желее, но мне кажется, не все мож
но уравновешивать. Есть вещи не
совместимые со званием руководите
ля при всех его заслугах. Не все 
может быть списано, не все оправда
но.

О том, хорош или нет председа
тель, в наше время недостаточно су
дить по показателям: «с гектара» и 
«на корову». Есть факторы мораль
ные. Причем обязательные.

В. МАНШЕЕВ, 
наш спец. корр.

НА ПУТИ
Шофер Кожевниковского автохо

зяйства К. Траутвейн вез зерно на 
Кожевниковский хлебоприемный 
пункт. Спешил, не притормаживал 
даже на ухабах. Машину то и дело 
встряхивало, зерно летело во все сто
роны. Рейс подходил к концу. Но 
неожиданно при въезде в райцентр у 
аншлага «Добро пожаловать!» доро
гу загородили двое с красными по
вязками. Один из них поднял фла
жок, требуя остановиться. Траутвейн 
начал было сбавлять скорость, но, 
разглядев, что останавливают, судя 
по всему, ученики, проехал.

Действительно, его останавливали 
старшеклассники Кожевниковской 
средней школы Владимир Шевелев и 
Геннадий Райский. Они члены поста 
«Комсомольского прожектора», ор
ганизованного для борьбы с по
терями зерна на хлебной трассе. И

С хорошими показателями встретил праздник м а -, плана при отличном качестве продукции— таков его 
шиностроителей молодой производственник восьмо- показатель, 
го цеха Томского завода режущих инструментов Н А СНИМКЕ: В. Масалов.
Владимир Масалов. 1 1 5 — 120 процентов месячного! Ф ото В. Ефименко.

РАБОЧИМ-ДОБРОТНУЮ И
Около миллиарда руб

лей расходует ежегод
но Советское государ
ство на специальную 
одежду, которой бес
платно обеспечиваются 

десятки миллионов тру
жеников предприятий 
промышленности и сель
ского хозяйства.

Эти данные называ- 
лись 2 1  сентября на 
расширенном заседании 
президиума ВЦСПС. Об
суждался вопрос о том, 
что необходимо сделать

для выполнения поста
новления Совета Мини
стров СССР и ' ВЦСПС 
от 9 августа 1 9 6 6  года 
«О дальнейшем улуч
шении обеспечения ра
бочих и служащих спе
циальной одеждой, спе
циальной обувью и 
предохранител ь н ы м и 
приспособлениями».

Президиум ВЦСПС 
заслушал сообщения Гос
плана СССР, мини
стерств легкой и хими
ческой промышленно
сти СССР.

УДОБНУЮ
Речь шла прежде все

го о необходимости ре
шительно улучшить ка
чество специальной 
одежды* обуви и предо
хранительных приспо
соблений и о том, чтобы 
сделать их более доб
ротными и удобными. 
Подчеркивалось также, 
что для этого нужны 
высококачеств е н н ы  е 

ткани  с применением 
синтетических волокон, 
пластических и поли
мерных материалов,

СПЕЦОДЕЖДУ
которых выпускается 
еще недостаточно. Необ
ходимо повысить каче
ство пошива одежды и 
обуви, особенно для 
женщин.

На заседании высту
пил с речью председа
тель ВЦСПС В. В. Гри
шин.

Президиум ВЦСПС 
разработал мероприятия 
по выполнению поста
новления Совета Мини
стров СССР и ВЦСПС.

(ТАСС).
Москва.

РАЗГИЛЬДЯЕВ-КРАСНЫ Й СВЕТ
останавливали они Траутвейна не 
зря. Один борт егр машины полу- 
раскрылся в пути, и через образовав
шуюся щель в кузове на дорогу сы
палось зерно. Это Траутвейн обнару
жил лишь по приезде на хлебопри
емный пункт. А на завтра он попал 
в «Комсомольский прожектор», вы
вешенный у хлебоприемного пункта 
для всеобщего обозрения.

Прожектористы, не сумев остано
вить лихача, заметили номер его ма
шины и сообщили в райком комсомо
ла. Дело приняло очень неприятный 
для Траутвейна оборот. Для начала 
он получил серьезное замечание по 
административной линии за безот
ветственное отношение к транспор
тировке зерна. А в перспективе ему 
предстоит держать ответ еще и перед 
лицом коллектива.

Прожектористы выявили несколь
ко десятков шоферов, которые не бе
регут зерно. Шоферов Кожевников
ского автохозяйства Густава Рауша, 
Ивана Жукова, Артура Рокерта, Эрн
ста Келлера, шоферов томской авто
колонны №  1 2 3 5  Сергея Латышева, 
Виктора Шавло не волнуют .поте
ри хлеба на дорогах. Они гонят ма
шины во всю прыть, сыплется зерно 
из кузова или нет —  им безразлич
но.

Мысль об организации поста «Ком
сомольского прожектора» при въезде 
в Кожевникове подал председатель 
районного комитета народного кон
троля Г. Д. Баев. В райкоме комсо
мола решили привлечь к эДому делу 
старшеклассников. Идею борьбы с 
потерями зерна на хлебной трассе 
горячо поддержали все комсомольцы.

Штаб «дорожного прожектора» воз
главил десятиклассник Анатолий Ма
каренко.

Вначале шоферы, как и Траут
вейн, не хотели было признавать 
юных контролеров хлебного потока. 
Но потом поняли, что с ними шутки 
плохи. Номера их машин аккуратно 
фиксируются и сообщаются в райком 
комсомола, а оттуда —  в народный 
контроль.

Бдительно несут службу на посту 
дорожного «Комсомольского прожек
тора» Евгений Корначев, Александр 
и Сергей ^Дворецкие, Нина Дудник, 
Надежда Кузнецова, Надежда Секре
това, Любовь Тришапко.

Благодаря прожектористам потери 
зерна по дороге на Кожевниковский 
хлебоприемный пункт резко снизи
лись.

П. СЕРГЕЕВ,
I
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ДТИ было трудно. 
Чулым этой весной 
разбушевался'. Ели
завета Антоновна 
за те тридцать лет, 
что живет в Асине, 
не помнит такого по
ловодья. На ее уча

стке на улице имени 9 мая еще 
видны над водной гладью макуш
ки голых кустов. Дальше сиротли
во стынут в промозглой воде дома. 
И где-то у горизонта — крыши 
корпусов лесозавода над серым Чу
лымом.

Доктор бредет по разливу. Ей 
надо на улице Плеханова обяза
тельно попасть к Гавриленкам: но
ворожденного Витю только вчера 
доставили из родильного дома.

Обычно такие встречи ее раду
ют. А сегодня в душе осадок.

А  все утренний разговор с Сер
геем. Мальчишка, эгоист, какую 
тоску он нагнал. Невольно стала 
перебирать свою жизнь: как живу, 
что делаю?

«Неужели оставите участок без 
■врача?» — спросила она молодого 
доктора, лишь четыре месяца про
работавшего в Асине.

«А  что особенно жалеть? — уди
вился он. — Город — хуже де
ревни, из грязи в грязь, с кочки на 
кочку».

Молодой человек говорил спо
койно, и Елизавета Антоновна чув
ствовала, что он всеми помыслами* 
уже в Томске, видит театральные 
афиши, витрины больших магази
нов, входит в благоустроенную 
квартиру своих родителей. Асино 
для него— чужой поселок, где вес
ной и осенью надо надевать кирзо
вые сапоги и крутиться в текучке 
дня: обход участка, прием, вызо
вы. Его больных придется взять 
тем, кто остается. Но какое ему 
дело до тех и других?

Она выбрала не самый близкий 
путь к новому пациенту Витьке. 
Хотелось собраться с мыслями. 
Было грустно. Должно быть, такое 
бывает у птицы, оставшейся на зи
мовку, когда она наблюдает за от
летом журавлей.

«Тоже мне, нашла журавля!» С 
вызовом спросил: «Как может быть 
счастлив врач в этом городе?» Она 
ответила: «Смотря как понимать 
счастье!» Теперь укоряла себя, 
что сочла тогда неловким спорить. 
Но мысленно все возвращалась к 
разговору.

— Елизавета Антоновна, подо
ждите!

Из ворот выбегает в сапогах и 
цветастом халате мать ребенка. 
«Куда она, ведь простудится!» По 
какому-то, лишь ей известному, 
броду хозяйка добирается к, Мель
никовой: «Идите за мной, здесь 
под водой песок и бревна, возьме
те в сторону — искупаетерь!» '

Балансируя на скользких брев
нах под водой, мать говорит быст
ро-быстро:

—  Витька— хоть куда: ест,
спит, кричит, как мужик. И зачем 
себя изводите? Если что — вызва
ли бы!

Согрев руки, доктор слушает 
Витьку: такие легкие дай бог каж

дому, бас — тоже. Ну, пора
дуйся же, тетя врач1 А  она все еще 
не может простить уходящему и 
гем, кто ушел до него, их равноду
шия. Хорошо, что таких, как Сер
гей, немного. Живут же ря
дом, ходят по тем же кочкам 
Анатолий и Лидия Лукьяновы. Ра
ботают больше трех лет в Асине 
каждый за двоих, жизнь им кажет
ся полной смысла и счастья. Ну 
ладно, будь здоров, Витька!

Нет, сегодня не будет лада в ду
ше этой спокойной на вид женщи
ны среднего роста. Она все продол
жает спорить с Сергеем.

Зримо наплывает пережитое: 
вот она, Лиза Мельникова, дочь 
многодетного стрелочника со стан
ции Камышет провожает в школу 
своих сверстниц: ей идти туда не 
в чем и учиться не на что. А  вот, 
одетая в старые отцовские сапоги 
и мамину «куфайку», слушает 
скорбные слова: «Умер Ильич, но 
живем мы, идущие по его пути...» 
Затем разливщица на канифольно
скипидарном заводе в Камышете, 
она зарабатывает рубли — соби
рается в Томск учиться на «док
тора», как говорила мать.

Еще неизвестно, как бы сложи
лась жизнь молодого врача Лизы 
Мельниковой, не будь у ней встре
чи с Лампсаковыми.

Николай Александрович Ламп- 
саков — врач Ново-Кусковской 
больницы — не напоминал чехов
ских земских врачей: в шестьдесят 
три года выглядел сорокалетним, 
косил, любил лес и рыбалку, знал 
каждого в округе.

Лампсаков «похоронил себя в 
деревне», как говорили тогда, с 
1903 года. Сам строил больницу в 
Ново-Кускове. Всего и помощников 
у него было — жена Елена Дмит
риевна, опытная акушерка. Она 
потеряла зрение через пятнадцать 
лет. Но и при Лизе, в 1937 году, 
совсем слепая, Елена Дмитриевна 
принимала роды. И ни одной ошиб
ки!

Лампсаковы были по-настояще
му счастливы, общительны. Боль
ница стояла на горочке, среди ста
рых берез. Каждый день на боль
шом, каком-то уютном столе в до
ме Лампсаковых кипел самовар, 
на чай заходили и медики, и па
циенты. Заводили патефон, до 
звезд слушали старинные роман
сы. Николай Александрович пер
вым купил радиоприемник. Слу
шать «Вдоль деревни» собиралась 
чуть не вся молодежь Ново-Куско- 
ва.

Отчаянье, сомнения тоже фор
мируют характер. Как-то старый 
доктор был в Минаевке, когда при
везли жену учителя из Калинов- 
ки. Молодая женщина мучилась 
родами четвертый день, была без
надежная. Началось заражение 
крови, антибиотиков тогда не бы
ло.

Вместе с подругой Лиза приме

нила все, что рекомендовал учеб
ник гинекологии, а больной не ста
новилось лучше. Ушло сознание, 
исчезал пульс. Холодело в груди
— это был первый случай смерти 
в практике врача Мельниковой.

Нет, жизнь не подбрасывала ей 
соломки, не указывала, где можно 
споткнуться. Это, наверное, хоро
шо. «Если все время водят на по
мочах, ходить не научишься», — 
любил повторять старый врач. У 
всех, кто работал с ним, Лампса
ков воспитал убеждение: самый
верный компас в жизни —  дея
тельность, творческая работа. На
шел себя в них — получай стой
кое счастье. Нет, нет — не по
стоянную радость: в любой работе 
встречаются неудачи, без этого 
нельзя. Жизнь подбрасывает вра
чу ежедневно новые загадки.

Так что же держит в Асине вра
ча Мельникову? Беспокойное серд
це. Случается и ночью поднимает, 
внушает тревогу: как там Вовка 
или Радик, или Леночка.

Радика Торопова, например, 
буквально выходила Мельникова. 
А казалось, никаких надежд нет, 
горестно отступились дед с ба
бушкой: «Воля божья!» Нет, пусть 
побеждает человеческая!

Как собственную беду, пережива
ет Елизавета Антоновна и сейчас 
появление машины «скорой помо
щи». Что там стряслось с малы
шом? Только бы успеть помочь.

— Елизавета Антоновна, по
смотрите ребенка! — это педиатр 
соседнего участка А. Ф. Селюни- 
на. Семнадцать лет назад ее ув
лекла своей профессией школь
ный врач Елизавета Антоновна. 
Саша Селюнина, давно для всех 
Александра Федотовна, окончила 
мединститут, практикует в Асине 
двенадцать лет. Что же смутило 
ее, требует срочного консилиума?

Мельникова берет на руки лег
кое тело ребенка. Запущенная 
диспепсия. Тяжелая болезнь раз
рушала маленький организм, а 
добрые соседки предлагали матери 
«верные ’ средства от животика». 
Скорее в стационар!

Неотложные меры приняты. Ре
бенок уснул. Что ж, начало не 
худшее. Но случай тяжелый, и 
много впереди беспокойства...

— Стоит ли расстраиваться, 
Елизавета Антоновна? — это йо- 
няла настроение своего врача мед
сестра Мария Николаевна Беляги- 
на. — Ну, уехала еще одна едини
ца с дипломом, весной новых вы
пускников пришлют — врачей по 
призванию. А  таких разве удер
жишь в деревне?

И правда, держать Сергея хотя 
бы силой общественного презрения
— бесполезно. Если нет призвания, 
любви к людям — какой же врач? 
Пусть ищет легких дорог. Она сча
стлива все тридцать лет работы 
врачом в этом самом Асине, где 
вдруг безгранично разливается Чу
лым, где пока нет театра. Знает, 
что молодому городу расти. Она 
счастлива не потому, что в центре 
Асина, на Доске почета среди 
портретов колхозных механизато
ров, доярок, передовых лесников и 
строителей, увидишь ее спокойное 
лицо: «Мельникова Елизавета Ан
тоновна, детский врач». А потому, 
что ребятишки, спасенные ею, кон
чили институты, водят тракторы, 
валят лес и водят плоты по этому 
капризному Чулыму.

"Л. ТИТОВА.

РОЖДАЕТСЯ МОРЕ В СУБТРОПИКАХ
АШ ХАБАД. (ТАСС). Стро

ительство Кизыл-Айского во
дохранилища на реке Атрек, 
близ районного центра Кизыл- 
Атрек, начали гидромеханиза
торы управления «Подземвод» 
Министерства мелиорации и 

N ‘ водного хозяйства ТССР. Со
оружаются дамбы и каналы. 
Работы решено завершить в 
этом году.

Многоводен весною Атрек.

Когда в горах тают снега и 
идут проливные дожди, река 
выходит из берегов, мутные 
потоки устремляются к Кас
пию. Потом Атрек мелеет, кол
хозы района туркменских суб
тропиков испытывают острую 
нужду в воде. Построенное 
здесь три года назад Момед- 
кульское искусственное море 
только частично удовлетворяет 
потребность во влаге.

Кизыл-Айское водохранили

ще емкостью около 2 миллио
нов кубических метров обеспе
чит водой районный центр и 
насаждения Кизыл-Атрекской 
опытной станции субтропиче
ских культур, позволит рас
ширить зеленую зону. Входя
щая в строительный комплекс 
насосная станция подаст в по
селок и зеленые рощи допол
нительно 1,8 миллиона кубо
метров воды.

Ш Б Щ К Н Н Я Г У В В Ж А

l i s l l i F На се сси и  Генеральной  
А с с а м б л е и  О О Н

В Брно открыта традиционная 8-я Международная ярмарка маши
ностроения, являющаяся смотром мировых достижений в этой веду
щей области промышленности.

Свою продукцию экспонируют здесь 995 фирм 37 стран мира, в 
том числе Советского Союза и других государств — членов Совета 
Экономической Взаимопомощи, а также многих капиталистиче
ских стран. Ярмарка проходит под лозунгом: «(Технику на службу ми
ру и прогрессу».

НА СНИМКЕ: у входа на ярмарку.
(Фото ЧТК— ТАСС).

Р. Диксон :  «Опасное искажение 
социалистической теории и практики»
СИДНЕИ, 25 сентября. 

(ТАСС). Недавние события в 
Китае, связанные с так назы
ваемой культурной революци
ей, «нанесли ущерб представ
лению о социализме в глазах 
народов мира и вызвали озабо
ченность и критику со стороны 
коммунистических партий», — 
говорится в статье председате
ля ЦК Коммунистической пар
тии Австралии Р. Диксона, 
Опубликованной в газете «Три- 
бюн».

Нынешний курс лидеров 
КПК, подчеркивает Р. Диксон, 
«представляет собой отход от 
марксизма, опасное искажение 
социалистической теории и 
практики. Ныне можно в из
бытке видеть плоды этой поли
тики». Политика лидеров КПК, 
отмечает далее председатель 
ЦК Компартии Австралии, сви
детельствует о том, что они 
«решили возобновить и усилить 
свои нападки на Советский 
Союз, углубить раскол в социа
листическом лагере и мировом 
коммунистическом движении».

«Это действительно является 
основной чертой так называе
мой культурной революции, — 
заявляет Р. Диксон. — А  ина
че, как мы должны понимать 
демонстрации, направленные 
против советского посольства в 
Пекине, и физическое насилие, 
примененное к представителю 
Германской Демократической 
Республики?»

Коснувшись затем создания

в Китае «красной охраны» и 
провозглашения ее «проводни
ком великих культурных пре
образований», Р. Диксон пи
шет: «Абсурдность этого утвер
ждения была продемонстриро
вана, в частности, действиями 
самих «красных охранников». 
«Очевидно,— добавляет Р. Дик
сон, — миссия «красной охра
ны» состоит не в «культурной 
революции», а в чем-то дру
гом... Короче говоря, дети и 
подростки были использованы 
против оппозиции внутри Ком
партии Китая».................

Р А З Г Р О М Л Е Н О
П О Р Т У Г А Л Ь С К О Е
П О С О Л Ь С Т В О

НЬЮ-ЙОРК, 24 сентября. 
(ТАСС). Толпа демонстрантов 
разгромила и подожгла сегодня 
здание посольства Португалии в 
Киншасе, сообщает корреспондент 
агентства Ассошиэйтед Пресс из 
конголезской столицы.

На днях правительство Рес
публики Конго (Киншаса) обвини
ло Португалию в том, что она 
оказывает помощь Моизу Чомбе 
и, в частности, в том, что порту
гальские колониальные власти в 
Анголе содействуют переброске в 
Конго наемников, завербованных 
Чомбе для борьбы против конго
лезского правительства.

НЬЮ-ЙОРК, 24 сентября. 
Корр. ТАСС С. Лосев передает:

На дневном заседании Гене
ральной Ассамблеи в ходе обще
политической дискуссии выступи
ли главы японской и сенегальской 
делегаций.

Министр иностранных дел Япо
нии Э. Сиина высказался по суще
ству против восстановления за
конных прав КНР в ООН. Под
держивая точку зрения Соединен
ных Штатов, Сиина настаивал на 
том, чтобы вопрос о восстановле
нии прав КНР решался не про
стым большинством, в соответ
ствии с Уставом ООН, а двумя 
третями голосов.

Ответственность за непрекраща- 
ющуюся вооруженную интервен
цию Соединенных Штатов во 
Вьетнаме японский делегат возло
жил не на агрессора, а на жерт
ву агрессии. Выступление пред
ставителя США Голдберга, кото
рый дымовой завесой «мирной 
инициативы» попытался прикрыть 
расширение американской агрес
сии, Сиина охарактеризовал как 
«важное и конструктивное».

Большое внимание Э. Сиина 
уделил участию Японии в програм
мах экономической и технической 
помощи странам Юго-Восточной 
Азии.

Призывая к заключению между
народного соглашения о прекра

щении подземных ядерных испы
таний, министр иностранных дел 
Японии подчеркнул, что полный 
запрет испытаний ядерного ору
жия явился бы действенным сред
ством не только осуществления 
ядерного разоружения, но и пре
дотвращения распространения 
ядерного оружия..

Министр иностранных дел Се
негала Дуду Тиам подчеркнул, 
что к вьетнамской проблеме сле
дует подходить, как к строго на
циональной проблеме, интересую
щей в первую очередь самих вьет
намцев. Эта проблема, подчерк
нул он, должна быть решена на 
основе принципа самоопределения.

По мнению Тиама, основная от
ветственность за тревожное поло
жение в расистской Южной Ро
дезии ложится на правительство 
Англии. .

Представитель Сенегала отме
тил, что гонка вооружений мешает 
выделить необходимые средства 
на помощь развивающимся стра
нам. На создание арсенала воору
жений ежегодно тратится 120 мил
лиардов долларов. В то же время 
просьбы развивающихся стран о 
выделении 30 миллиардов долла
ров для улучшения положения на
селения встречают отказ. Дуду  
Тиам призвал создать «организа
цию экономического Бандунга».

Б О Н Н  Д О Б И В А Е Т С Я  Я Д Е Р Н О Г О  О Р У Ж И Я
РИМ, 24 сентября. (ТАСС). 

Здесь опубликовано коммюнике о 
состоявшемся под председатель
ством министра обороны США 
Макнамары совещании рабочей 
группы ядерного планирования 
НАТО, в которую входят США, 
Англия, ФРГ, Италия и Турция.

Как сообщается в коммюнике, 
министры «рекомендовали специ
альному комитету в составе деся
ти стран —• членов НАТО план 
постоянных мероприятий в обла
сти ядерного планирования 
НАТО». Этот секретный план бу
дет затем представлен на одобре
ние совета НАТО.

Итальянская прогрессивная пе
чать высказывает предположения, 
что на совещании западногерман
ский министр обороны фон Хас
сель отстаивал требования о до
пуске ФРГ к ядерному оружию. 
«Это тем более несомненно, — 
пишет газета «Паэзе сера», — 
что именно на этой основе неустой
чивое правительство Эрхарда рас
считывает добиться успехов, кото
рые могли бы в какой-то степени 
умерить бунт среди высшего во
енного командования, не прекра
щающийся до сих пор».

В К И С А Н Г А Н И  БЕЗ П ЕРЕМ ЕН
БРАЗЗАВИЛЬ', 24 сентября. 

Корреспондент ТАСС Р. Сереб
рянников сообщает:

Катангские жандармы, красно
желтые шарфы и длинные ножи 
которых фигурировали во всех 
кровавых конголезских событиях, 
вновь заставили говорить о себе. 
В Кисангани (бывший Стэнливиль) 
возобновились вчера утром серь
езные бои между катангскими 
жандарйами, которые остаются 
верными Чомбе, и батальонами 
верной Мобуту армии. Всякая 
связь с этим городом на реке 
Конго вновь прервана.

Как сообщает радио Киншасы, 
уже десять дней катангские жан
дармы не подчиняются своим офи
церам и наотрез отказываются 
выполнить приказ Киншасы.

В настоящее время чомбовскис 
головорезы удерживают в своих 
руках аэродром и центральные 
европейские кварталы Кисангани. 
Их численность достигает порядка 
3.500 человек.

Правительство Киншасы в сроч
ном порядке перебросило в район

iSi'iU" ЙШ.
Кисангани второй парашютный 
батальон, дислоцированный в Тис- 
виле.

Согласно последним сведениям, 
Кисангани фактически окружен 
войсками центрального правитель
ства. Ими заняты оба берега реки 
Конго. Левый берег удерживает 
первый пехотный батальон. Пра
вый — защищается вторым пара
шютным батальоном из Тисвиля и 
3-м пехотным батальоном, имею
щим в своем распоряжении са
перные и транспортные подразде
ления, подразделение связи.

Немаловажным фактом являет
ся то, что белые наемники, нахо
дящиеся под командованием Де
нара, продолжают оставаться вер
ными Мобуту и поддерживают 
боевые операции против катанг
ских жандармов. Чтобы остановить 
переброску правительственных 
войск на левый берег реки Кон
го, катангские жандармы взорва
ли мост, самый крупный мост на 
реке Конго.

«В  Кисангани без перемен»,— 
заявило сегодня радио Киншасы.
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Педагогическим институтам в си
стеме высших учебных заведений 
принадлежит особая роль: их вы
пускники —  будущие учителя гото
вят молодое поколение к жизни, к 
получению высшего и среднего спе
циального образования, к приобре
тению профессии. Дефекты в подго
товке учителей сказываются на ка
честве знаний молодежи. Бот поче
му недавно принятое ЦК КПСС и 
Советом Министров СССР постанов
ление «О мерах по улучшению под
готовки специалистов' и совершен
ствованию руководства высшим и 
средним специальным образованием 
в стране» вызвало живой отклик 
среди научных работников педаго
гического института.

Многие годы важность учитель
ской профессии недоучитывалась, и 
это препятствовало осуществлению 
хорошего набора в педагогические 
институты. Не было .конкурса. Лишь 
кто не попадал в другие вузы, по
ступал в педагогический институт. 
Но вскоре же обнаруживалась не
способность этой части молодежи к 
учебе и воспитательной работе с 
детьми, поэтому до половины при
нятых ежегодно отсеивалось.

Принятое правительством в 1 9 6 4  
году постановление об увеличении 
заработной платы учителям положи
ло конец недооценке этой профессии. 
Есе большее количество юношей и 
девушек стало по призванию посту

пать в педагогический институт. Да 
и учителя школ стали больше про
являть интереса к судьбе выпускни
ков и давать рекомендации для по
ступления в педагогический инсти
тут. Однако этого пока нельзя ска
зать о преподавателях физики и ма
тематики. Многие из них не раскры
вают учащимся романтики своего 
труда, не прививают любви к сво
ей профессии. В институте за по
следние годы очень понизился уро
вень подготовки учителей по этим 
важнейшим предметам. На физмат 
идут слабые ученики, не прошедшие 
где-то по конкурсу, через несколь
ко лет они становятся учителями и 
не могут увлечь молодежь физикой 
и математикой.

Мы ищем пути укрепления связи 
вуза со школой: научные работники 
А. В. Деттерер, Л. Ф. Пичурин и дру
гие преподают математику в школах 
города, отыскивая наиболее эффек
тивные пути для повышения уров
ня среднего математического образо
вания. При институте создана пер
вая в городе двухлетняя юношеская 
математическая школа. Преподава
тели кафедр участвуют в работе ав
густовских совещаний и методиче
ских секций. Тем не менее мы по
нимаем, что этих мер недостаточно. 
Постановление ЦК КПСС и Совета 
Министров СССР требует улучшить 
качество подготовки специалистов с 
учетом требований современного про

изводства, науки, техники и культу
ры, перспектив их развития.

На что должно быть обращено 
внимание профессорско-преподава
тельского состава в первую очередь?

На повышение научно-теоретиче
ского уровня преподавания. Некото
рые преподаватели все еще пере
сказывают учебник или читают лек
ции, не отрываясь от своих конс
пектов. Это наводит скуку на слуша
телей. Е сть .у  нас, к примеру, стар
ший преподаватель кафедры педаго
гики Д. И. Купов. Он занимается на 
лекциях диктовкой, не прививает 

интереса к важному для будущих 
учителей предмету. К сожалению, 
он не один в институте. Заведую
щим кафедрами, деканам, ректорату 
предстоит продумать систему конт
роля за работой каждого преподава
теля, организовать взаимные посе
щения занятий с последующим об
суждением и методическим разбором. 
Целесообразно это сделать на трех 
уровнях: кафедральном, факультет
ском и общевузовском. Заведующие 
кафедрами, допустим, проводят конт
рольные посещения занятий своих 
сотрудников и организуют взаимные 
посещения с ежемесячным обсуж
дением результатов этой работы. 
Под руководством декана каждый 
семестр организуются межкафедраль
ные посещения одной лекции и одно
го семинарского или лабораторного

занятия. Наконец, под руководством 
учебной части института читаются в 
течение года открытые лекции. Сте
нографирование лекций позволит их 
рецензировать, а лучшие издавать 
отдельными брошюрами. Словом, 
каждому руководителю надо вчитать
ся в строки постановления и проду
мать, что от него требуется.

Встают новые задачи и по усиле
нию научно-исследовательской дея
тельности кафедр. Надо сказать, что 
научная работа в нашем вузе ожи
вилась. Года два назад ею занима
лась только половина преподавате
лей, сейчас —  около 8 0  процентов. 
Организованы коллективы исследо
вателей по изучению природных ре
сурсов, истории культуры Сибири, 
опыта работы школ Томской обла
сти и других тем. Под руководством 
профессоров Я. Р. Кошелева, Г. Н. 
Блинкова, Н. Ф. Тюменцева, Е. И. 
Стрелкова и других научные поис
ки широко ведут студенты.

В предстоящем пятилетии мы 
планируем подготовить 5 докторских 
и 30 кандидатских диссертаций. По 
плану в 1 9 6 6  году намечено пред
ставить 10  кандидатских диссерта
ций. В. И. Южанин, Л. А. Петрова, 
А. П. Изакенайте успешно защити
ли свои работы. Однако не на всех 
кафедрах планы повышения квали
фикации выполняются. Взять кафед
ру педагогики —  одну из ведущих 
в вузе (бывший заведующий кафед

рой профессор Ф. Ф. Шамахов). Стар
ший преподаватель этой кафедры 
М. И. Петров уже в течение несколь
ких лет не может закончить диссер 
тацию, передвинуты сроки защиты у 
некоторых других сотрудников.

В этом году мы впервые органи
зовали выставку научной и методи
ческой продукции кафедр. И если 
кафедры ботаники (руководитель 
профессор Г. Н. Блинков), основ сель
скохозяйственного производства (ру
ководитель профессор Н. Ф. Тюмен
цев), русской и зарубежной литера
туры (руководитель доцент С. II. 
Астафьева) представили немало ра
бот, то витрины кафедр французско
го языка (заведующий Ю. С. Дени-, 
сов), общетехнических дисциплин 
(заведующая Г. В. Тихонова) и ряда 
других были пусты. Сказать, что они 
работали в более трудных условиях, 
нельзя: у всех условия очень, труд
ные (сдача нового корпуса была от
ложена). Дело в инициативе, в раз
ном понимании чувства долга.

Особого внимания заслуживает 
повышение квалификации молодых 
преподавателей. В прошлом году 
вместе с обкомом профсоюза работ
ников просвещения, высшей школы 
и научных учреждений, Домом уче
ных наш институт организовал го
родской университет молодых пре
подавателей, где обсуждались мето
ды ведения научно-исследователь
ской и учебно-методической работы, 
а также организация самостоятель
ной работы студентов. Нынче чтение 
лекций в университете будет про
должено. Думается, что слушателя
ми университета могут быть моло
дые ассистенты всех вузов города, в 
том числе и технических. В минув
шем году они были редкими гостями.

Партийные, комсомольские и 
профсоюзные организации вузов 
должны сейчас сосредоточить вни
мание на выполнении задач по по
вышению качества обучения и улуч
шению идейно-политического вос
питания студентов. На наш взгляд, 
настало время создать в институте 
единую профсоюзную организацию 
взамен существующего студенческо
го профкома-и месткома преподава
телей, рабочих и служащих. Два 
профсоюзных органа часто дубли
руют работу и распыляют силы. Вот 
сейчас вся страна готовится к 50-ле
тию Великой Октябрьской социали
стической революции. Готовятся к 
достойной встрече и вузы. Мы со
ревнуемся с Кемеровским педагоги
ческим институтом. Наши институ
ты взаимно обменялись делегация
ми, которые позаимствовали друг у 
друга хороший опыт. Разработаны у 
нас условия соревнования между 
студенческими группами, кафедрами 
и факультетами. К 4 9 -й  годовщине 
Октября будут выявлены победители 
соревнования с присвоением звания 
«лучшая группа», «лучшая кафед
ра», «лучший факультет». Один из 
пунктов соревнования —  сохране
ние контингента с первого курса до 
выпуска. Отчисление студента из ин
ститута должно стать ЧП. Как 
видите, работы очень много, но при 
двух профкомах на нее будет затра
чено в два раза больше времени, 
чем это могло бы быть. Обкому 
профсоюза нужно решить вопрос 
объединения профкомов в вузе. Тем 
более опыт такой в стране есть.

В последние годы среди поступаю
щих резко сократилось число произ
водственников: теперь у нас на пер
вом курсе 9 4  процента вчерашних 
школьников и школьниц, не имею

щих жизненного опыта. В вузе они 
встречают совершенно новую, не
обычную учебную и бытовую обста
новку. Осложнилась в связи с этим 
воспитательная работа, потребова
лось знакомить первокурсников, на
пример, с методами организации са
мостоятельной работы, раскрывать 
им романтику учительского труда. 
На повестку дня встали и вопросы 
морали, любви и дружбы, проблема 
семьи и ответственности перед об
ществом. Некоторые юноши п де
вушки забывают, что поступили в 
вуз учиться, много времени уделя
ют посторонним делам и в резуль
тате оказываются за бортом высшей 
школы. Молодежь нуждается в сове
тах и опытном руководстве в вопро
сах, которые иногда считают «лич
ными». А ведь они затрагивают ин
тересы общества и государства, и 
преподаватели не имеют права про
ходить мимо них. Учитывая все это, 
мы признали целесообразным при
креплять преподавателей к груп
пам с первого курса на весь период 
обучения студентов. В этом случае 
преподаватель глубоко изучит своих 
подопечных, их интересы и потреб
ности. Только в этом случае он мо
жет стать хорошим наставником мо
лодежи.

Постановление ЦК КПСС и Сове
та Министров СССР определило пу
ти дальнейшей демократизации ра
боты вузов. Ректоры получают боль
ше прав в руководстве коллектива
ми, в материальном поощрении сту
дентов и т. д. А все это создает ре
альные основы для подъема высшего 
образования на новый уровень.

Б. ИОГАНЗЕН, 
ректор педагогического инсти
тута, профессор, доктор биоло
гических наук.
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' 1 КРАСНОЕ ЗНАМ Я : 2 7  сен тя бр я  1 9 6 6  г о д а ;

Там, где учился 
Володя Ульянов

В Ульяновске создается ленин
ская мемориальная зона. В нее 
войдут памятные места, а также 
вновь возводимые монументаль 
ные общественные здания, ис
торические и культурные памят
ники.

В мемориальной зоне находит
ся и здание бывшей Симбирской 
гимназии, в которой с 1 8 7 9  по 
1 8 8 7  год блистательно учился 
Володя Ульянов. После Великого 
Октября в этом двухэтажном 
здании открылся рабфак. Он под
готовил для вузов тысячи моло
дых парней и девчат. За не
сколько лет до войны здесь на
чала действовать средняя школа.

Московские архитекторы Г. А. 
Градов и Р. Я. Дрогицкий пред
ложили интересный проект. Ста
рое гимназическое здание будет 
реставрировано. Рядом с ним 
поднимется новый учебный кор
пус.

Зодчие знакомят меня со сво
им творческим замыслом, пока
зывают макет будущего сооруже
ния. Корпус облицуют светлыми 
алюминиевыми панелями и зер
кальными стеклами. Вестибюль 
соединит его со старым зданием. 
У входа в школу установят 
скульптуру молодого Ильича.

На фасаде учебного к о р п у с а -  
скульптуры и барельефы, посвя
щенные жизни Володи Ульяно
ва, будущего великого револю
ционера, мыслителя, основателя 
первого в мире Советского госу
дарства.

Хорошо продуман план разме
щения аудиторий и кабинетов. 
Здесь оборудуют специальные лин- 
гофонные кабинеты, кабинеты 
физики, химии, электротехники, 
радиотехники, будет просторный 
спортивный зал, к услугам ребят 
— плавательный бассейн. Им дол
жны понравиться зимний сад с 
биологической лабораторией, ак
товый зал. Раздвижная стена 
позволит соединять вместе спор
тивный и актовый залы, и тог
да они образуют просторное теат
ральное помещение на семьсот 
двадцать мест.

Все школьные сооружения об
разуют замкнутый квадрат. Вну
три двора к столетию со дня 
рождения В. И. Ленина будет по
сажено сто деревьев. А затем 
каждый год лучший выпускник 
школы посадит дерево. Отсюда 
возьмет начало будущая аллея 

имени столетия Владимира Ильи
ча.

Итак, проект готов и одобрен 
партийными и советскими орга
низациями Ульяновска, Государ
ственным комитетом по граждан
скому строительству и архитек
туре при Госстрое СССР.

Сейчас московские зодчие при
ступили к составлению рабочих 
чертежей. Первые из них они 
хотят послать в Ульяновск в де
кабре нынешнего года.

1 9 6 7  год —  начало стройки.
В. ЛЕЙБОВ, 

иорр. ТАСС.
Москва.

К 800-ЛЕТИЮ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ Ш. РУСТАВЕЛИ'

П Е В Е Ц  Л Ю Б В И  И  Б Р А Т С Т В А
ВЕСЕЛА С П Р Е Д С Е Д А Т Е Л Е М  Р Е С П У Б Л И К А Н С К О ГО  Ю Б И Л Е Й Н О Г О  К О М И Т Е Т А , 
П Р Е Д С Е Д А Т Е Л Е М  С О В ЕТА  М И Н И С Т Р О В  Г Р У З И Н С К О Й  ССР Г. Д . Д Ж А В А Х И Ш В И Л И

«Грузинский народ вместе со Шота Руставели воспринят как 
всеми народами Советского Сою- всенародный праздник.
за, всем прогрессивным челове
чеством, заявил Г. Д. Джавахи- 
швили, отмечает 800-летие со 
дня рождения великого поэта и 
мыслителя, автора бессмертного 
творения «Витязь в тигровой 
шкуре» Шота Руставели.

Поэма Руставели признана од
ним из выдающихся образцов ми
ровой классической поэзии. Для 
грузинского же народа она испо- 
кон веков служила безграничным 
источником вдохновения, вселя
ла уверенность в торжество доб
ра над злом, звала к дружбе с 
другими народами. Возвышенные 
человеческие чувства и благород
ные идеалы поэмы близки всем 
свободолюбивым людям, пред
ставителям самых разных наци
ональностей. «Витязь в тигровой 
шкуре» переведен на многие язы
ки народов мира, поэтому юбилей

Торжества в республике прод
лятся до 2 октября. В них примут 
участие крупнейшие представи
тели советской литературы и ис
кусства, ученые и общественные 
деятели. Из всех республик на
шей страны на юбилейные тор
жества прибыли делегации вы
дающихся деятелей культуры и 
науки, а также представители 
сорока зарубежных стран.

Юбилейные дни открылись вы
ставкой «Культура Грузии с 
эпохи Руставели до наших 
дней». Экспозиция ознакомит 
участников празднеств с древ
ней материальной культурой 
Грузии, расскажет о расцвете ее 
культуры, науки, народного об
разования в советский период. 
Выставки, посвященные Руста
вели, открываются в картинной 
галерее Грузии, в историческом 
музее и музее искусств.

В руставелевские дни в Тби
лиси будут проведены объеди
ненный пленум правлений Сою
зов писателей СССР и Грузин
ской ССР, юбилейная сессия Ака
демии наук республики.

30  сентября в зале заседаний 
Верховного Совета Грузинской 
ССР состоится торжественное за
седание, посвященное 800-лстию  
со дня рождения Шота Руставе
ли. Вечером в Тбилисском ака
демическом театре оперы и бале
та имени 3. Палиашвили будет 
дан большой концерт.

Гости ознакомятся со столицей 
Грузии, побывают в районах рес
публики, встретятся с представи
телями общественности, писате
лями и деятелями грузинской 
культуры. Они будут присутст
вовать во Дворце спорта на вече
ре поэзии —  театрализованном 
представлении «Ода о 1 Руставе
ли», примут участие в спортив

но-художественном празднике на 
стадионе «Буревестник».

В книжных магазинах респуб
лики читатели могут приобре
сти красочно оформленные, бо
гато иллюстрированные грузин
скими художниками юбилейные 
издания поэмы «Витязь в тиг
ровой шкуре» на грузинском и 
русском языках в переводах 
Н. Заболоцкого и III. Нуцубидзе, 
на французском —  в переводе 
С. Цуладзе и на английском —  в 
переводе М. Уордроп. На гру
зинском, русском, английском, 
французском, немецком и ис
панском языках издана большим 
тиражом научно-популярная мо
нография «Шота Руставели и его 
поэма».

Как своеобразный смотр до
стижений грузинской культуры 
восприняла творческая интелли
генция республики 800-летие со 
дня рождения Ш. Руставели. Не 
осталось буквально ни одного 
писателя, художника, композито
ра, не принявшего участия в под
готовке к этой знаменательной

дате в жизни грузинского наро
да.

Свои лучшие работы наши те
атры посвятилк юбилею поэта. 
Академический ' театр имени 
Ш. Руставели поставил литера
турно-драматическую компози
цию «Витязь в тигровой шкуре», 
Академический театр имени Мард
жанишвили пригласит зрителей 
на концерт. Академический театр 
оперы и балета имени 3. Палиаш
вили покажет в новой музыкаль
но-сценической редакции оперу 
III. Мшвелидзе «Сказание о Та- 
риэле».

На Грузинской студии научно- 
популярных и хроникально-до
кументальных фильмов отснята 
полнометражная лента «Руставе
ли и его эпоха». Группа грузин
ских теледокументалистов, побы
вав в Крестовом монастыре в 
Иерусалиме, засняла фильм «По 
следам Руставели».

Новые иллюстрации к поэме 
создали художники. Образы поэ
мы великого Руставели вдохнови
ли композиторов. Своему гениаль

ному предку посвятили статьи, 
исследования грузинские поэты, 
писатели, критики.

Судя по интересу, который 
проявляют трудящиеся нашей 
Родины и зарубежных стран к 
юбилею Шота Руставели, можно 
сказать, что национальный 
праздник грузинского народа 
стал праздником всего прогрес
сивного человечества, еще одной 
вехой на пути дальнейшего взаи
мопонимания и укрепления 
дружбы между народами. Нет 
сомнения, что юбилей великого 
грузинского поэта выльется в но
вую яркую демонстрацию неру
шимой дружбы и братства наро
дов Советского Союза, строящих 
под руководством ленинской пар- 
•тии коммунистическое общество 
—  общество Свободы, Равенства, 
Братства, Мира и Счастья.

В заключение беседы Г. Д. 
Джавахишвили от имени грузин
ского народа выразил большую 
благодарность Коммунистической 
партии и Советскому правитель
ству, народам всех братских рес
публик за внимание к праздно
ванию 800-летия со дня рожде
ния Шота Руставели.

(ТАСС).
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ТАШКЕНТ. Улица имени Шота Руставели.
Ф ото Р. Ш амсутдинова. (Фотохроника Т А С 6).

У Н И В Е Р С И Т Е Т  К У Л Ь ТУ Р Ы  
В Л Е С П Р О М Х О З Е

На днях в народном университете 
культуры, созданном в Белоярском 
леспромхозе, состоялось первое в этом 
учебном году занятие. В университет 
записались рабочие и инженерно-техни
ческие работники леспромхоза.

Программа занятий обновилась. В 
ней —  темы по решениям XXIII 
съезда КПСС, о достижениях науки, 
техники и культуры. К проведению за
нятий. помимо местных лекторов, при
влекаются преподаватели вузов Томска.

Я. ШЕСТОПАЛОВ.

В  м а г а з и н е — д а р ы  т а й г и

ХАБАРОВСК, 21 сентября. (ТАСС). Уголок приамурского леса пе
рекочевал в открывшийся сегодня в Хабаровске магазин «Дары тай
ги ». На его прилавках— богатства уссурийских дебрей —  кедро
вые и маньчжурские орехи, плоды лимонника и шиповника, соки, 
варенье и джемы из голубики, клюквы и брусники, маринованные и 
соленые грибы, янтарный мед в туесках из бересты. Для любителей 
дичи —  широкий выбор мяса сохатого, уссурийского кабана и мед
ведя, глухари и тетерева, рябчики и куропатки.

Магазин будет выполнять заявки западных областей страны. Его 
главный заказчик —  московский магазин «Дары природы».

Н а  с п о р т и в н ы е

Т Е М Ы ЕСЛИ БЫ РАСТАЯЛ ЛЕД...
Если припомнить все совещ а

ния и заседания, посвященные 
де!ском у и юношескому спорту, 
которые созывались с сентября 
прошлого года в Томске, все клят
венные заверения и горячие обе- 
щайия ответственных лиц, много
численные решения и постановле
ния —  то надо писать фельетон. 
Злой. Такой, какого еще никто 
никогда не читал.

Никто, решительно никто, сей
час не рискнет сказать, что спорт 
—  ерунда, дело второстепенное. 
Все отлично научились говорить 
замечательную фразу: «Гармони
ческое духовное и физическое раз
витие начинается с детства». И 
произносим мы ее тоном, каким 
обычно изрекают истины.

В Кировском райкоме партии и 
райисполкоме, например, разговор 
о предстоящем зимнем сезоне 
начали еще в конце прошлой зи
мы. Радовало то, что разговор 
этот был очень деловой. Предста
вителям предприятий, Ж КО и до
моуправлений не навязывали сво
их рекомендаций. Они проявляли 
инициативу сами.

—  Политехнический институт 
построит (точнее, достроит) 
стадион, воздвигнет две хоккей
ные коробки, —  категорически за
верял начальник Ж КО института 
тов. Желонкин.

Начальник Ж КО электромеха
нического завода т. Краюшкин то
же был конкретен и лаконичен:

—  Переоборудуем котельные 
под детские спортзалы и комнаты. 
Построим 8 (восемь!) волейболь
ных площадок. На Московском 
тракте и на улице Моторной бу
дут две хоккейные коробки...

Ему вторили В. Елихин, комсорг, 
и С. В. Швагин, председатель 
завкома электролампового завода, 
согласно кивая головами.

— Будут коробки на улицах 
Калужской и Нахимова, спортив
ная площадка на улице Киевской.

О замечательных спортивных 
площадках, о хоккейных коробках, 
которые будут сделаны на улицах 
Вершинина и Кулевд, с  пафосом

декламировал И. Селянинов, ком
сорг завода режущих инструмен
тов.

Планы домоуправлений здесь 
просто невозможно привести: це
лой газеты не хватит,- Здесь и 
комплексные спортивные городки, 
и детские комнаты, и хоккейные 
коробки. Короче, есть все, что же
лает мальчишечья душа. Ох, эти 
планы...

Минула весна, настало лето. 
6 июля председатель райисполко
ма В. Г. Кулишенко вновь собрал 
совещание и корректно намекнул, 
что пора вспомнить (еще раз!) о 
заверениях и обещаниях. К тому 
же в райисполкоме побывала 
мальчишечья делегация: на их
футбольной площадке предприим
чивые хозяева посадили картош
ку...

В ответ снова послышалось 
дружное:

—  Как же, мы понимаем. Будет 
сделано!

И вот настала осень, преддверие 
спортивной зимы. Ее с почти чи
стой совестью встречают только 
руководители «Сибэлектромото- 
ра»: завод почти достроил хоккей
ную коробку. Остальные пред
приятия не ударили пальцем о 
палец. А  ведь прошло лето!

Лето... С какой радостью жда
ли его ребята! С огромным нетер
пением готовились к чемпионату 
«Кожаный мяч». А  играть-то, по 
сути дела, негде. Стадион педин
ститута неблагоустроен и после 
слабого дождя —  сплошная 
грязь. Стадион в парке имени 
Гагарина нельзя даже назвать 
стадионом. А  на «Т руде»... сами 
понимаете.

Взрослые обещают и площадки, 
и мячи, и форму. Но почему-то 
не дают. Почему? Что говорить 
ребятам? Приходится отвечать, 
что дядя Голещихин, начальник 
Ж КО ГРЭС-П, занят другими за
ботами. Ребята идут к нему, на
поминают, Тов. Голещихин вспо
минает, обещает, выпроваживает 
и... забывает. И опять с обидой 
смотрят ребячьи глаза.

Тот же т. Голещихин и его кол
леги с других предприятий упор
но не хотят отдать ребятам их 
законные два процента отчислений 
от квартирной платы, которые 
должны использоваться на спор
тивною работу с подростками, сог
ласно постановлению правитель
ства.

Мы часто говорим о том, как ра
ботать с подростками. Различных 
предложений много. Но все-таки 
одна из самых лучших форм та
кой работы —  занятия спортом 
по месту жительства. Но только 
одним спортивным организациям 
с этим явно не справиться. Два 
штатных работника горспортсове- 
та и по одному в районных сове
тах —  сила небольшая. А  ведь 
ей нужно объединить 18 тысяч 
ребятишек только в одном Киров
ском районе!..

Настало время, чтобы все орга
низации города поняли, наконец, 
что детский спорт —  дело серьез
ное. Об этом убедительно напоми
нает недавнее постановление пар
тии и правительства. Повторяю: 
все— от главного архитектора горо
да до отдела коммунального 
хозяйства. Надо быстро решить 
организационные вопросы. Коопе
рировать средства предприятий 
для того, чтобы сообща строить 
спортивные сооружения. Не поку
пать дорогостоящий инвентарь, а 
брать его на прокат' в комбинате 
бытовых услуг. Централизовать 
два процента от квартирной пла
ты и т. д. Но прежде всего необ

ходимо серьезно, по-партийному, 
разобраться с любителями обе
щаний, фамилии которых назва
ны в этой статье и список которых 
при необходимости можно продол
жить.

Через полтора месяца наступит 
зимний спортивный сезон. К сожа
лению, есть все основания опа
саться, что ребятам вновь будет 
негде и не в чем играть. Списан
ные хоккейные «доспехи», пере
данные университетом шестому 
домоуправлению, —  хороший, но, 
к сожалению, пока единственный 
пример. Будем надеяться, что ру
ководители других вузов и пред
приятий, где имеется списанный 
инвентарь, последуют этому при
меру. И, может быть, наконец, 
трикотажная фабрика обеспечит 
ребят хорошими хоккейными ко
стюмами?

Я не перечислил здесь всех 
проблем, на которых спотыкает
ся развитие детского спорта в об
ластном центре. Самое обидное во 
всем этом то, что эти проблемы, 
в общем-то, весьма просты. Если 
бы растаял лед в сердцах хозяй
ственных руководителей —  тех, 
кто действительно имеет реальную 
возможность помочь ребятам, их 
бы не существовало давно. Этот 
лед необходимо растопить. Это 
не простое пожелание. Это —  
требование времени, наш государ
ственный и партийный долг.

В. УРАЛЬЦЕВ,
председатель Кировского рай-
спортсовета.

ПОГОДА

27 сентября по Томской области 
ожидается по западным районам 
переменная облачность, слабый 
дождь, ветер северный, 5 — 10 мет
ров в секунду, температура ночью 
0 — 5 градусов тепла, в низких ме
стах на почве заморозки, днем — 
10 — 15 градусов тепла, утром ме
стами туман. По восточным райо
нам малооблачная погода без осад

ков, ветер южный, 3 — 7 метров в 
секунду, температура днем 2 0 — 
25 градусов тепла.

2 8 — 29 сентября —  местами
дождь, ветер юго-западный, 7 — 12 
метров в секунду, температура 
ночью 0 — 5 градусов тепла, на поч 
ве заморозки, днем —  8 — 13 гра
дусов тепла, в конце срока повы 
шение температуры.

СПОРТ • •  СПОРТ •  СПОРТ •  СПОРТ

М И Р О В О Й  Р Е К О Р Д  
СОВЕТСКОЙ ЛЕТЧИЦЫ

Выдающегося достижения до
билась летчица ДОСААФ Марина 
Соловьева. На сверхзвуковом се
рийном реактивном истребителе 
Е-76 по замкнутому пятисотки
лометровому маршруту она до
стигла средней скорости две ты
сячи сорок пять километров в час. 
Это намного выше официального 
мирового рекорда, установленного 
в 1964 году американской лет
чицей Жакелиной Кокран.

Полет проходил на высоте 
16 —17 километров. На однотип
ных самолетах уже было установ
лено несколько мировых рекордов, 
в частности, скорости и высоты 
полета.

Марина — воспитанница Лу
ганского аэроклуба. В 1957 году 
она впервые села за штурвал са
молета, а в 1964 году освоила 
реактивную машину.

Материалы полета направля
ются в авиационную спортивную 
комиссию Центрального аэроклуба 
СССР для регистрации его в ка
честве рекорда СССР. Затем эти 
материалы будут направлены в 
Международную авиационную фе
дерацию (ФАИ) для утверждения 
этого полета в качестве нового ми
рового рекорда.

(ТАСС).

ЧЕМПИОНКИ ИЗВЕСТНЫ
ДОРТМУНД, 24 сентября. (ТАСС). Только в полночь определился 

третий призер чемпионата мира по гимнастике —  команда ГДР. Вы
ступая лишь второй раз в мировом первенстве, этот коллектив сумел 
потеснить опытнейших спортсменов других стран. Вот как выглядят 
теперь итоги состязаний мужчин по многоборью: на первом месте — 
команда Японии —  575,15, на втором —  СССР —  570,90, на треть
ем— ГД Р — 561,00. Далее места распределились следующим обра
зом: Чехословакия —  551,20, Польша — 550,60, СШ А  —  550,40.

V
ДОРТМУНД, 24 сентября. (ТАСС). Женская команда Чехословак 

кии стала чемпионом мира по гимнастике —  383,625 балла. И одна 
из участниц этой команды — Вера Чаславска стала сильнейшей в ин
дивидуальном зачете —  78,298.

Команда СССР на втором месте— 383,587. Серебряная личная ме
даль у Наташи Кучинской (Ленинград) —  78,097.

V
ДОРТМУНД, 25 сентября. (Спец. корр. ТАСС В. Евсеев). Ленин

градская студентка Наталья Кучинская завоевала сегодня, в послед
ний день чемпионата мира по гимнастике, три золотые медали. Она 
признана сильнейшей в упражнениях на. брусьях, бревне и в вольных 
упражнениях.

Лишь в опорных прыжках первенствовала абсолютная чемпионка 
мира Вера Чаславска.

В О  В Т О Р О М  Э Ш Е Л О Н Е
В воскресенье, 25 сентября, состоялись очередные матчи на пер

венство СССР по футболу в третьей подгруппе второй группы клас
са « А » .  Вот их результаты: «Строитель» (Ашхабад) —  «В осток» 
(Усть-Каменогорск) —  2:1; «Л уч» (Владивосток) — «Торпедо» (Томск) 
—  2:0; СКА (Новосибирск) —  «Л окомотив» (Челябинск) —  1:1

(ТАСС).

Зам. редактора Е. М. ШАТОХИН.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ; 
имени М. ГОРЬКОГО 

Больш ой зал — «По то н ко м у  
льду» (две серии) — 9, 12-10. 
15-20, 18-30, 21-40. Фильм для 
взрослых.
Малый зал — «Расемон» — 9-40 
11-25, 13-10, 14-55, 16-40, 18-25,
20-10, 21-55.
Зал ки н о х р о н и ки  — « Т ун гус 
с ки й  метеорит» — 10, 12, 14, 16, 
18, 20, 22. « Г ор но л ы ж н ики  Ф р а н 
ции», «Тропою  зоологов», «Рос
си й ски е  просторы » — 11, 13. 15.
17. 19. 21.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «По то н ко м у  
льду» (две'серии) — 9. 12, 15,
18, 21. Фильм для взрослых. 
Зеленый зал — «По то н ко м у  
льду» (две серии) — 9-30, 12-30. 
15-30, 18-30, 21-30, Фильм для 
взрослых.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «Сегодня — но
вый а ттр акци он »  — 9-40. 11-30,
13-20, 15-10, 17, 18-50, 20-40. 22-30. 
М алый зал — «Расемон» — 9-20. 
11, 12-40, 16, 17-40, 19-20. 21.
22-35.

«ПИОНЕР»
— «Илья М уромец» — 10, 12,
14. 16. «Иду на грозу»  — 18, 21.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

— «П риклю чения  молодой у ч и 
тельницы » — 11-30. 13-25, 15-40, 
17-35, 19-30, 21-25.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
— «Голосую  за любовь» — 16.
18, 20, 22. Фильм для взрослых.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ 
ВТОРНИК, 27 сентября 

18.00. К 50-летию  С оветской вла
сти . «У ко м м уни стов  Том ска». Вы
ступление первого секретаря горко
ма КПСС А. И. Бортникова. 18,15. 
«Танцует Майя П лисецкая». 19.20. 
Очерк Ленинградского телевидения 
«Победа в Тампере». 19.40. Экран — 
школьникам. 20.40. Новости. 21.00. 
На экра не  — герои произведений 

М ихаила Ш олохова».

Томский медицинский институт 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС

на замещение вакантных должностей в 1966 году:
заведующих кафедрами— профессоров: травматологии, орто

педии и военно-полевой хирургии;
заведующих кафедрами— доцентов: технологии лекарст

венных форм, экономики и организации фармдела;
профессоров кафедр —  оперативной хирургии, социальной ги

гиены и организации здравоохранения, акушерства-гинекологии;
доцентов кафедр: нормальной анатомии, профпатологии, 

по курсам онкологии, гигиены, технологии лекарственных форм, 
биохимии;

старшего преподавателя кафедры социальной гигиены и 
организации здравоохранения;

ассистентов кафедр: нормальной анатомии, фармацевтиче
ской и судебной химии, глазных болезней (2), госпитальной хи
рургии (2), факультетской терапии (2), травматологии, ортопе
дии и военно-полевой хирургии (2), инфекционных болезней с 
курсом эпидемиологии, госпитальной хирургии педфака.

Срок конкурса— один месяц со дня опубликования объявле
ния. Документы направлять по адресу: гор. Томск 50, М осков
ский тракт, 2, медицинский институт.

.ппа□□□□□□□□□□□□□□□
§ ВНИМАНИЮ ЧИТАТЕЛЕЙ! §□ □
□ Если вы хотите регулярно получать новейшую информацию □
□ по интересующим вас отраслям знаний, °

ТЕХНИЧЕСКОЕ УЧИЛИЩЕ 
№ 18

продолжает прием юношей и де
вушек с образованием 9, 10, 11 
классов для обучения по специаль
ностям: токари-универсалы, шли- 
юовщики, фрезеровщики.

Срок обучения —  11 месяцев. 
Адрес училища: г. Томск, улица 

Нахимова, 6 (остановка трам
вая «Лагерный сад»),

2— 1
Томскому строительно-монтаж

ному управлению «В одстрой» тре
буются на постоянную работу: ин
женер по технике безопасности, 
товаровед, автослесари, автоэлек
трослесари, токарь, буровые масте
ра и рабочие, машинисты-дизели
сты, слесари-сантехники, каменщи
ки, плотники, истопники, грузчики- 
строповщики.

Обращаться: г. Томск 50, улица 
Батенькова, 3, комната 81, теле- 
оон  №  2-33-24. 3 — 1

Экспериментальные мастерские 
Сибирского физико-технического 

института приглашают на постоян
ную работу: инженера—механика, 
или техника на должность старше
го (главного) инженера, токарен по 
металлу, слесарей на механосбо
рочные работы, фрезеровщиков.

Обращаться: г.' Томск 50, пло
щадь Революции, 1. 2—1

ПОДПИШИТЕСЬ
НА СЕРИИ НАУЧНО-ПОПУЛЯРНЫХ БРОШЮР:

«И стория и политика КПСС», «Научный коммунизм», «Ф и
лософия», «Естествознание и религия», «И стория», «Экономи
ка», «Государство и право», «М еждународная», «Математика, 
кибернетика», «Физика, астрономия», «Химия», «Наука о Зем
ле», «Биология», «Техника», «Промышленность», «Строитель
ство и архитектура», «Радиоэлектроника и связь», «Транспорт», 
«Сельское хозяйство», «Медицина», «Литература», «И скусст
во», «М олодеж ная», «Технико-экономический факультет», «Ф а
культет правовых знаний», «Естественнонаучный факультет», 
«Сельскохозяйственный факультет», «Факультет здоровья», 
«Педагогический факультет», «Факультет литературы и искус- 
ства».

Авторы  брошюр —  видные ученые, государственные и обще
ственные деятели, писатели, журналисты.

Индекс ы серий— в каталоге «Союзпечати» на 1967 год с 70057 
по 70077, с 70090 по 70100. Подписная цена одной серии на год 
—  от 1 руб. 08  коп. до 1 руб. 80  коп.

Издательство «Знание».

Томской инкубаторно-птицевод
ческой станции требуются работ
ницы в цех.

Обращаться: г. Томск 29, улица 
Герцена, 35.

Центральным электросетям тре
буются на постоянную работу: 
шоферы, автослесари, электромон
теры и подсобные рабочие.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Кирова, 36, отдел кадров, 
4-й этаж, комната 36. 2 — 1

Заводу-филиалу сборного желе
зобетона №  1 требуются на посто
янную работу: слесари, столяры, 
бетонщики и бухгалтер материаль
ной группы.

Обращаться: г. Томск, Степа-
новский переезд, 1, отдел кадров 
(ехать на автобусе №  12). 2 — 1

Отделу народного образования 
Ленинского района срочно требу
ются бухгалтеры (зарплата— 65
РУб.).

Обращаться г. Томск 3, улица 
Бакунина, 3, телефон №  2-26-09.

3—1

I адрес I___
РЕ Д И К Ц И И

. п ^ м . Л Е Н Й Н & Ж !

Телефоны, ответ. секретаря — 
2-31-19, секретариата  — 2-42-40: от. 
делов: партий н ой  ж и зн и  — ^-*>2-24,
пропаганды  — 2-47-45, поомыш лен* 
нести, строительства и транспорта-— 
2-37-75, сел ьско хозя й ствен н ого  — 
2-37-39, н а у ки  и ш кол  — 2-42-46, со. 
ветского  строительства и быта — 
2-37-77, писем  и рабселькоровской  
сети — 2-37-38 и 2-31-47, инф орм а
ции  —- 2-51-61, б ухгалтерии  и отде
ла объявлений — 2-37-36. стеногра
ф истки  — 2-52-02.

А. .

Г. Томск 50, типография № 2 «Крас. 
ное знамя».
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